

LA REINA Y EL PUEBLO
REPARTO DE DONATIVOS

El Salón de Columnas está predestinado a que en él se verifiquen actos edificantes ó conmemorativos, excepto en las fiestas y bailes de Corte, en que suele instalarse en la amplia estancia el guardarropa.

Bajo la bóveda que decoró brillantemente Conrado Giacinto, con el notable fresco que representa la «Aurora», se han desarrollado escenas muy interesantes.

Allí se sacrifican el Jueves Santo el lavatorio y comida de los pobres, dando ejemplo los Monarcas de la humildad cristiana, en medio de los esplendores de una fastuosa Corte.

Allí está la capilla ardiente cuando alguna persona real pasa á mejor vida. Allí S. M. la Reina Doña Victoria Eugenia ha entregado, al medio día, por su propia mano, los donativos á padres y hermanos de clases é individuos de tropa muertos en la campaña del Rif y á inutilizados en la defensa de la Patria.

El acto ha sido muy hermoso.

Con la anticipación debida fueron congregándose en la vasta estancia la Casa militar de S. M., la oficialidad de Alabarderos y de la Escolta, los que habían de recibir los donativos y representaciones de todos los institutos armados.

En el centro del salón había una mesa vestida con tapete rojo de seda galeonado de oro, y un sillón para la Reina.

En punto las doce, apareció en el Salón de Columnas la augusta señora, seguida de las Infantas doña María Teresa, doña Isabel y doña Luisa, la alta servidumbre palatina, las señoras de Maura y La Cierva y doña Albertina Linarez.

La Reina vestía de terciopelo negro con pechero blanco, y no llevaba sombrero por estar en su casa.

Colocada de pie junto á la mesa y con la ayuda de las secretarías de la Junta de la Suscripción nacional, señoras de Allendesalazar y condesa del Serrallo, procedió en seguida á distribuir los donativos, entregando personalmente los sobres que contenían 1.000 pesetas para cada familia de fallecido y 500 para cada inválido, á más de 300 si no aceptaba el brazo ó pierna artificial.

En medio de tanto uniforme del Ejército se destacaban los que iban á recibir los donativos, padres, hermanos y esposas de los que regaron con su sangre los campos del Rif, ó inutilizados en la campaña; aquéllos, rigurosamente enlutados; éstos, de uniforme, sin un brazo ó una pierna.

El cuadro era interesante. Uno por uno se fueron acercando á S. M. la Reina, que amorosamente les entregaba el donativo, á la vez que ellos besaban su augusta mano. Hubo esposa de un mártir de la patria que se presentó con el hijo en sus brazos; hubo un inválido del Disciplinario de Melilla, que al cruzar el salón llevaba lágrimas en sus ojos; hubo algunos que ante S. M. se santiguaron, y la pobre María Carralón López, madre del reservista Eduardo González Carralón, no pudo contener su pena y prorrumió en sollozos y llantos, llamando á su hijo, loca de dolor, y á punto de sufrir un síncope.

—Me ahogo, no puedo más; pobre hijo mío—exclamaba la infeliz madre, y así pasó entre guardias alabarderos, que la auxiliaron, desde el Salón de Columnas á la Sala de Armas, donde un médico militar la recetó una antiespasmódica. Allí, entre sollozos, decía conmoviendo á cuantos la escuchaban:

—Hijo de mi alma! Era muy bueno, era mi único amparo. Desembarcó en Melilla el 27 de Julio y el 27 le mataron. No puedo más, yo me ahogo, yo me ahogo.

Así estuvo largo rato la desgraciada María Carralón.

Cuando la Reina terminó de repartir donativos recorrió el Salón de Columnas, dando á besar su mano al mundo militar allí representado, mientras las familias de los sacrificados por la Patria desfilaban por el Salón de Armas para firmar los correspondientes recibos. Sus padres ó hermanos esperaban en la galería la terminación de estos detalles para reunirse juntos á sus casas.

Recibieron donativos de manos de Su Majestad los siguientes:

Cazadores de Madrid. Donativos por fallecidos: doña Manuela García Ochoa, esposa del sargento D. Mauro Izaga; doña Tomasa Gayencleca, hermana del soldado Angel Gayenechea; D. Manuel Cilleros, padre del soldado Juan Cilleros; doña Elena Cañas, madre del soldado Joaquín Hongo; doña Gregoria Santos, madre del soldado Narciso Ortiz; D. Mariano Serrano, padre del soldado Guillermo Serrano.

A inválidos: Julián Martín Montero, soldado.

Cazadores de Barbastro. Donativo por fallecido: doña Vicenta de Antón Martín, esposa del soldado Simón Bastanero.

Cazadores de Figueras. Donativos por fallecidos: D. Mariano Zarza, padre del soldado Facundo Zarza, y doña Modesta Arranz, hermana del soldado Anacleto Arranz.

Cazadores de Arapiles. Donativos por fallecidos: doña Mariana Campos, esposa del soldado Melitón Espinosa; D. Antonio Jerónimo, padre del soldado Nicasio Jerónimo Lorca; doña Petronila Martínez de la Fuente, madre del soldado Federico de la Vega; D. Pedro Juncia, padre del soldado Enrique Juncia Escudra.

Cazadores de Las Navas. Donativos por fallecidos: doña Ursula Arro-

yo García, esposa del soldado Casimiro Santos; doña Sofía de la Puente Lasso, esposa del cabo Andrés Escobar Sanz; doña Valentina Cánovas, madre del soldado Maximino Cánovas; doña Beatriz Mena, madre del corneta Cayetano Castejón.

Donativo á inválido: Francisco Gómez Santos, cabo que recibió 500 pesetas en metálico, además del brazo artificial.

Cazadores de Llerena. Donativos por fallecidos: doña Polonia Ubeda, madre del soldado Carlos Testor; don Perpetuo Izquierdo, padre del soldado Julián Izquierdo; D. Romualdo Mancha, padre del cabo Eduardo Mancha; doña María Carralón López, madre del soldado Eduardo González Carralón; doña Petra Rodríguez García, madre del soldado Mariano Bermejo; doña Brígida Blázquez García, esposa del soldado Pedro Alonso Hernández; doña Juana del Cerro, esposa del soldado Mateo Gasco; D. Paulino Mayor, padre del soldado Tomás Mayor; D. Ramón Guzmán, padre del soldado Felipe Guzmán; doña Angela Prieto, madre del soldado Manuel Tito; doña Margarita Díaz Alvarez, madre del soldado Julián Lecina; D. Pablo Alvarez, padre adoptivo del soldado Lino Herrero; D. Manuel Velasco Gómez, hermano del soldado Saturnino Velasco.

Regimiento del Rey. Donativos por fallecidos: doña Isabel Lucas Marco, madre del soldado Rufino del Amo; doña Lucía García Plaza, madre del cabo César López García.

Regimiento de Wad-Ras. Donativo por fallecido: D. Hipólito Burgos, padre del soldado Gregorio Burgos.

Regimiento de León. Donativo por fallecido: D. Narciso Claudio, padre del soldado Tomás Claudio.

Brigada disciplinaria de Melilla. Donativo al inválido Emilio García González.

Solamente á familias de fallecidos se han repartido unos 120.000 duros de la suscripción nacional, que en la actualidad se eleva á 1.976.000 pesetas, próximamente.

Los donativos entregados hoy por la mano de S. M. la Reina Doña Victoria alcanzan la suma de 36.925 pesetas.

En la segunda quincena de este mes entregarán los donativos en forma análoga los capitanes generales con las damas de la Junta regional donde haya capitania general, y los gobernadores militares con las damas de las juntas provinciales en cada capital de provincia.

Los que residan fuera de las capitales recibirán los donativos por conducto de la Guardia Civil, en el transcurso del mes de febrero próximo. En la aplicación de la suscripción nacional á las familias de fallecidos ó á los inutilizados en la campaña, viene prestando la Guardia Civil servicios enormes, que merecen el mayor encomio.

Los donativos se extienden á las familias de los muertos por enfermedad contraída en las fatigas de la campaña.

Pronto se hará un segundo reparto de socorros á los heridos. Estos no han menester presentar nuevas instancias.

La gran Cruz para la Reina Victoria

«El Mundo» publicó anoche, con motivo del hermoso acto que en Palacio se celebró ayer, el siguiente artículo:

«Todos los días insertamos los periódicos una noticia sin calor, sin comentarios, como una de tantas enviadas por la entidad correspondiente. La Comisión de damas que preside S. M. la Reina Victoria ha enviado al general Marina nuevos recursos para los soldados heridos en campaña, en los hospitales de Málaga, Valencia, Palma de Mallorca, Cádiz, etc.; se han repartido por cuenta de las señoras que preside S. M. la Reina Victoria recursos con que amonorar su desgracia. Ha sido una labor continuada, fecunda, de confortamiento y de amor, que debe ser recordada por los españoles todos.

A esta faena no hemos dado los periódicos el realce debido; preocupados con otros asuntos, envueltos en la crítica de los actos del Gobierno, hemos mirado ese trabajo de S. M. y de las señoras como un accidente natural de la campaña, y todos, ó casi todos, monárquicos, no hemos tenido el calor de nuestro entusiasmo para aquella labor social hecha con amor y caridad por augustas personas.

Ayer, los periódicos oficiosos de Palacio nos han dado la noticia: S. M. la Reina recibió á seis de las señoras viudas de jefes y oficiales militares de la campaña. Lo que nuestros compañeros callan, porque no vieron la escena, es que la Reina no se limitó á dar su pésame y su consuelo á las interesadas, sino que lloró con ellas, que sintió la muerte de la valiente oficialidad, que tuvo discretamente la feliz idea de dar unos miles de pesetas en un sobre misterioso para amortiguar un poco la necesidad de aquellos seres abandonados.

Lo mismo que en Madrid, se ha hecho en provincias. La condesa del Serrallo y las demás señoras que componen la Junta presidida por la Reina han trabajado con decisión y con fortuna para saber el paradero de cuantos heridos han sido dados de baja en las filas. Y los capitanes generales en las grandes ciudades,

y los gobernadores militares en las capitales de segunda clase, y la Guardia Civil en los pueblos, han trabajado con fe hasta dar con el paradero de todos, y á todos ó la mayoría se les ha gratificado con cantidades espléndidas. Ya sabemos que el dinero solo no es compensación á la pérdida de seres queridos; pero las familias que, merced á la iniciativa regia, se han visto socorridas con 1.000 pesetas, han visto que en la tierra aun hay seres que les recuerdan caritativamente, y han tenido un lenitivo para sus penas.

Es «El Mundo» un periódico monárquico, pero no entiendo su lealtad al Rey como una completa sumisión á las instituciones que nos rigen. Para nosotros no pasa de ser una ficción constitucional lo que la Corona acuerda en sus resoluciones; para los que aquí escribimos no tiene el Rey siempre buena salud ni sus actos todos están inspirados en lo mejor. Alguna vez nosotros hemos expuesto nuestra opinión, poco conforme con los actos del Monarca. Y nos ha valido más de un proceso el decirlo.

Por lo mismo nos creemos autorizados para decirlo. La conducta de la Reina, los hechos de nuestra Soberana merecen un recuerdo oficial. El Rey es presidente nato de todas las Ordenes de España; la de San Fernando, la de Beneficencia, la de María Cristina, todas tienen en él el primer mandatario. Pero la Reina no. Su Majestad la Reina puede, como cualquier español, merecerla; sus actos le dan derecho á ganarla. Y la fiesta de hoy, en que personalmente, acompañada de todas las Infantas que se encuentran en la corte, ha recibido á las familias de los muertos en campaña, á los inutilizados, es acreedora á que el Gobierno tenga un piadoso recuerdo para ella.

En otro lugar del periódico verán nuestros lectores detalles pintados por Gistau, nuestro compañero afortunado, que los presencié; allí podrán observar que la Reina de España no es una extranjera que ocupa el solio solo para dar hijos á la dinastía, sino que se identifica con las desgracias y con los triunfos de la nación, con los sentimientos de la oficialidad, que no sólo sabe allegar recursos y repartirlos, sino que con su presencia y sus palabras y su civismo, es un aliento para todos. No se ha limitado la Reina á ser una presidenta honoraria, á dar su nombre á la Comisión, sino que con ella ha trabajado mezclando sus lágrimas á las del pueblo.

Quisiéramos tener una fuerza grande, una circulación inmensa, para que nuestra demanda fuera aceptada en el acto. Pedimos para S. M. la Reina de España la gran Cruz de Beneficencia; acudimos al Gobierno para que, sin formación de expediente, sólo con los hechos relatados, se conceda á S. M. la Reina Victoria la condecoración á que tiene derecho por sus actos de caridad abnegada.

Y á los periódicos todos pedimos que nos ayuden con su opinión favorable á obtenerla. Que no vean que de nosotros ha partido la idea, que sean otros los que la pidan; pero que S. M. vea sus esfuerzos premiados con el amor de sus súbditos.

La Reina Victoria se ha fundido en sentimientos con todos los españoles; que los españoles todos pidamos y deseemos para ella algo que es subalterno para sus méritos; pero reflejo del amor sentido por sus vasallos. Ella lo merece todo por su modestia, por el apartamiento en que desde el primer día está de las funciones del Estado, por la abnegación con que ha procedido al auxilio de los heridos y muertos en la última campaña.

Lo pedimos por creer que es de justicia, en que no entra para nada nuestro amor á la Monarquía. S. M. la Reina debe ser condecorada con la Cruz de Beneficencia.

Sería ocioso añadir algunas frases á las publicadas por el colega.

Cuanto se pueda decir, dicho está. España entera aplaude hoy el rasgo hermoso de la hermosa Soberana, y de injusto pecaría quien no se asociara á las manifestaciones hechas en el anterior artículo.

La Reina Victoria, que inició la obra santa de prodigar consuelos y recursos á las víctimas de la guerra, ha puesto á la empresa emocionante terminación, congregando en torno suyo á los que lloran y á los que en tierras del Rif derramaron sangre por la Patria.

No el acto de ayer, sino todos los actos anteriores de una gentil Soberana que entró en sus dominios dando al pueblo ejemplos de serenidad en instantes trágicos, y que con el pueblo llora y para el pueblo vive en esa simpática comunión espiritual de los poderosos con los humildes, merecen fervoroso homenaje de cariño, simpatías y respeto.

Con decir esto dicho está que nuestro voto es favorable, sincero y entusiasta para todo aquello que signifique testimonio de gratitud y á la vez robustecimiento de la compenetración que existe y debe existir entre los Reyes y el pueblo.

Desde Melilla

La guarnición de Taurit. Dijimos uno de los pasados días, por informes de nuestro corresponsal, que las fuerzas que guarnecían las posiciones de Taurit, en el campo de Melilla, pertenecían al regimiento de Burgos.

Fue un pequeño error, que no merecía ser rectificado si no nos lo rogara el comandante en jefe de aquella fuerza, D. Gonzalo Rodríguez Vega, complaciéndonos en manifestar que aquella pertenece á otro regimiento de la misma división, el del Príncipe, del cual hay una compañía en la posición principal, otra

en los fuertes de Tafart y Sidi-Dar-el Bisan, y el resto de la fuerza en un punto avanzado de la primera.

Telegrama oficial

Comandante en jefe á ministro Guerra. Como anuncié ayer á V. E., hoy ha continuado relevo posiciones avanzadas en forma siguiente: Han salido plaza para Nador regimiento León y un escuadrón María Cristina; para destacamentos Atalayón, Segunda Caseta y blokaus, batallón Ciudad Rodrigo.

Desde Zeluan han regresado á la plaza batallones Madrid, Arapiles y Llerena; desde Nador lo han efectuado dos baterías de Montaña; desde Sebti, batallón Cataluña; de Ulad-Dand, el de Barbastro, y desde Atlaten, Chiclana y Talavera, habiendo marchado á estas tres últimas posiciones desde Nador los dos regimientos de segunda brigada primera división.

Sólo ha quedado Nador sin venir á la plaza batallón Segorbe, que lo efectuará mañana.

Ha quedado terminado el relevo, habiéndose efectuado en estos dos días movimiento de 24 batallones, tres escuadrones y dos baterías Montaña, sin que haya habido el menor incidente.

Continúa fuerte temporal de Levante, que tiene incomunicado este puerto. No ocurre novedad.—Marina.

HACE CIEN AÑOS

Extranjero. WESTFALIA.—El Rey Jerónimo Napoleón ha creado una Orden de caballeros, que se denominará «Orden de la Corona de Westfalia». Se compondrá de 10 grandes comendadores, 30 comendadores y 300 caballeros.

HOLANDA.—En el país se hacen grandes aprestos militares, á fin de rescatar del poder de los ingleses Walcheren, de que se han apoderado.

DINAMARCA.—Comunican á Copenhague desde Jonkoping que ha quedado firmada la paz entre Suecia y Dinamarca.

ALEMANIA.—Las medidas de rigor adoptadas por el Gobierno francés en Hamburgo van á producir un gran quebranto al comercio norteamericano. Antes, los cargamentos de café que los americanos traían á Touningue y conducían hasta Altona, entraban en Hamburgo, por medio de unas 600 mujeres, que todos los días iban á Altona y regresaban con los bolsillos llenos de café.

LAS ALHAJAS DE ABDELAZIZ

Cómo las compró

Nuestros lectores conocen la suerte que han corrido las alhajas que Abdelaziz empujó en la Banca francesa, poco antes de su destronamiento; digamos cómo las adquirió, pues no deja de ser curioso.

Hace unos siete años, cuando Muley Abdelaziz se hallaba en el apogeo de compra de cosas europeas, pidió á una Compañía francesa le enviara una colección de alhajas escogidas.

Muy pronto envió aquélla á Marruecos dos de sus agentes, portadores de una pesada maleta llena de alhajas de todas clases, representando un valor de tres millones de francos, aproximadamente.

Todo esto ocurría en el mes de julio. Después de un viaje terrible de ocho días á lo largo de las sendas, abrasadas por un calor asfixiante, nuestros dos viajeros llegaron á Fez. Era al caer el sol. Después de una comida frugal se arrojaron sobre sus lechos en la frescura de la noche, para gustar al fin un reposo tan esperado.

A las diez se llamó á su puerta. El Sultán había tenido noticia de su llegada, y quería verles en seguida con sus alhajas.

Los agentes se sintieron vencidos por el sueño. Pero el agente que les acompañaba les evidenció todo el interés que para ellos tenía el dar satisfacción á la impaciencia sberifiana.

Y heles aquí, en palacio, en un largo corredor, entre dos grandes puertas. Con una sola linterna para alumbrarse; el Sultán estaba allí, sobre un largo banco de piedra, donde les esperaba.

Se puso ante él la preciosa maleta; pero las llaves de las cerraduras, selladas en Tánger por los administradores de la Aduana, no habían llegado todavía.

Pero; ¿qué importa! Con un martillo y unas tijeras se destraza todo.

El Sultán estaba muy impaciente. La maleta fué abierta. Estaba llena de fino serrión, donde estaban mezcladas las maravillosas alhajas. Se debían colocar éstas en los cofrecitos llevados aparte; pero á todo aquello el Sultán no pudo esperar.

Y hele aquí, ayudado por los joyeros, buscando entre serrión las alhajas.

Examinadas, y aquellas que le complacían desaparecían en su amplia manga; las otras las colocó cerca de él, en montón sobre el banco de piedra.

Toda esta escena fué silenciosa, bajo la bóveda sombría, á la luz ridícula de la bujía de su gran linterna labrada.

Terminada la tarea, Abdelaziz se levantó, dió las buenas noches á sus visitantes y desapareció en los misterios del Palacio, llevando sobre él, y en las manos de su gran eunuco, las alhajas cuya elección acababa de hacer sin preguntar por su precio.

Esto se arreglará con el visir encargado de esos asuntos.

DIARIO DE PARIS

Hombre de conciencia

(DE NUESTRO REDACTOR)

Quando hace un año se elevó á Bernard Lazare un monumento en una ciudad del Mediodía, se desencadenaron contra él las iras de muchas plumas. ¿Por qué? Sólo porque las pasiones políticas se hallan continuamente agitadas en Francia. Bernard Lazare fué uno de los periodistas más brillantes en la Prensa parisiense. Sus méritos literarios bien acreedores eran á cualquier homenaje que perpetuase su memoria. Pero Bernard Lazare fué también uno de los primeros que se lanzaron á combatir en defensa de Dreyfus. Y eso para muchos ¡es imperdonable!

Ahora acontece lo mismo con Cornely. Sus admiradores, á los que se han mezclado elementos de la política radical, han querido enaltecerlo elevándole un monumento en el cementerio del Père-Lachaise. Y las injurias se han desatado. Los que fueron antes sus amigos han agravado hasta un límite poco piadoso su memoria. Lo han llamado venal, perjuro, renegado. Hasta le han negado, en redondo, talento y brillantez de pluma. ¿Por qué? Porque Cornely, como Saulo, encontró la revelación sobre el camino de Damasco.

Cornely había sido reputado como uno de los primeros escritores católicos de Francia. Era un convencido, y además era un gallardo combatiente. Era también monárquico y había sostenido ardentemente la causa de la realeza desterrada.

Por entonces todo eran elogios á granal, y fué uno de los articulistas que más público tuvo. Los mismos adversarios de sus ideas tuvieron el respeto á sus talentos. Logró la autoridad de un Lemaitre y el ascenso de León Daudet, que son actualmente los que dirigen el movimiento católico-monárquico en Francia.

Pero un día Cornely se lanzó á defender á Dreyfus. Y ¡qué escándalo! Nadie, entre sus antiguos amigos, pensó en escudriñar los escrúpulos de conciencia que habían arrastrado al gallardo polemista á defender al prisionero de la isla del Diablo. Todo lo contrario. Comenzaron á deslizar la sospecha de que Cornely se había vendido al oro judío. No podían comprender cómo Cornely abandonaba á su partido en lucha desesperada, para tomar puesto en las filas del enemigo. Creyeron, sin duda, que la disciplina política es algo superior, y que debe imponerse al fuero de la conciencia.

Y gritaron ¡traición! No la hubo. Él estaba en el cierto. Aquella condena de Dreyfus, inocente, era una monstruosidad. Certo que en ella, más que un caso personal, se ventilaba la querrela de intereses políticos contrapuestos. Pero á un espíritu austero como el de Cornely no podían acomodarse distingos y sutilezas metafísicas. Comprendió que se cometía una tremenda injusticia, y con lealtad afrontó el peligro de denunciarla y de combatir.

Con la honradez de toda su vida, Cornely probó que le habían calumniado al echarle en cara que se había vendido. Su cuarto de conversión, personalmente, le resultó un mal negocio. Desde entonces vivió más pobre, porque le faltó aquel público, su público de antaño, que á fuerza de talento se había conquistado.

Padeció los rigores de la eterna historia. Para sus amigos de ayer era un renegado, á quien era necesario combatir. Para sus nuevos camaradas de lucha era un advenedizo, un resellado, de quien convenía desconfiar. Y quedó á merced de corrientes tan opuestas como leño que va río abajo á la deriva.

Como sus ideas religiosas eran firmes, Cornely permaneció siempre católico. Descentrado, al cambiar de partido, ¿cómo podía acomodarse, si sus sentimientos quedaban con bondad raíces en el pasado y su conciencia le había hecho socavar la tierra en que había vivido, crecido y prosperado?

No se desilusionó ni se arrepintió. Por eso lo que más hay que admirar en Cornely es la firmeza del carácter. Por convicción permaneció católico; por convicción se mantuvo «dreyfusario». Así se apagó, se hundió. Estas personalidades intermedias, extrañas, que no se dan por entero á una idea con todas sus consecuencias y á un partido abdicando las convicciones en aras de la disciplina, no van á ningún lado. Nadie las comprende, ni las respeta, ni mucho menos las admira. Y, sin embargo, son superiores, por más equilibradas y más austeras, á las que muestran una irreductible intransigencia y son ciegamente rectilíneas.

Acaso el único que, entre sus antiguos correligionarios, supo hacer justicia á Cornely fué el famoso jesuita padre Du Lac, que había sido siempre su confesor. Siguió estimándolo porque comprendió en el periodista que desertara un espíritu recto, que había seguido impulsos de su conciencia.

Los demás lo combatteron. Al dar sepultura á Cornely, mientras los nuevos amigos, por ostentación, cubrieron su cadáver de flores, los antiguos, en vez de puñados de tierra bendita, le arrojaron toda clase de injurias. ¡Y esos irritados contra el converso político son los mismos que van á cubrir de coronas la tumba de Svehton!

ANGEL GUERRA.

Este diario no pertenece al Trust

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

LOS BALKANES

Agitación en Bulgaria contra los Jóvenes Turcos

Proyectos sobre Macedonia.

SOFIA. No obstante los esfuerzos del Czar de los búlgaros, existe en todo el reino una viva agitación antitúrca que amenaza con ocasionar conflictos en los Balcanes.

Creíase que el régimen constitucional, imperante hoy en Turquía, desarmaría los odios de Bulgaria; pero no ha sucedido así, por desgracia para estos turbulentos pueblos.

Los búlgaros siguen pensando en anexionarse, a la primera ocasión propicia, la parte de Macedonia que habitan sus hermanos de raza.

Hace tres días celebró en esta ciudad un mitin monstruo de protesta contra los procedimientos de los gobernadores turcos de los vilayets macedónicos.

Los oradores se ocuparon del cierre de los Clubs constitucionales búlgaros de Macedonia y dijeron que el nuevo régimen, aunque pródigo en promesas, usa con los que no son turcos iguales procedimientos que usara Abdul-Hamid en los años de su dominio más absoluto y tiránico.

Los periódicos de Sofía publican correspondencias diarias de Monastir, Salónica y Uskub, en que son denunciados los atropellos que cometen los valies, cumpliendo las órdenes de los Comités de Unión y Progreso.

Los antiguos insurrectos y jefes de banda, que tanto dieran que hacer a las autoridades turcas y a la gendarmería internacional y que depusieron las armas cuando triunfaron los Jóvenes Turcos, son perseguidos y encarcelados por los valies y sus protestas no sirven de nada.

Hace algunos días, según estas noticias, fueron llevadas a Salónica, con fuerte escolta, cincuenta y dos búlgaros y griegos, que ya llevaban algunos meses presos en diversas cárceles del interior de Macedonia.

Además, los valies han dejado cesantes a todos los guardias rurales búlgaros, y procuran que en las aldeas búlgaras de Macedonia se avencien emigrantes turcos, bosnios y serbios.

El exarca búlgaro José, que reside accidentalmente en Sofía, se niega a volver a Constantinopla mientras no queden satisfactoriamente resueltas todas las cuestiones pendientes entre el Exarcado y el Gobierno otomano.

Amenaza con que si no son resueltas pronto, trasladará el Exarcado a Sofía y convertirá a esta población en la metrópoli religiosa de los fieles búlgaros.

Algunos periódicos dicen que Bulgaria debe aprovechar la actual situación de Albania para realizar sus proyectos sobre Macedonia.

Los albaneses, después de una encarnizada guerra con las tropas turcas, han llegado a ser casi independientes.

No hay modo de cobrarles las contribuciones. Además, obligan al Gobierno central a consultar con ellos los nombramientos de gobernadores.

Los arnautos pretenden ahora nombrar por sí mismos, mediante elección, el valí de Kosovo, y amenazan con sublevarse nuevamente si no se accede a sus pretensiones.

En Scutari de Albania los albaneses musulmanes se han negado a permitir que se les empadronen, y los 2.000 hombres de la guarnición turca no han podido obligarles a ello.

Los Jóvenes Turcos están a punto de perder la paciencia, y se preparan a emplear nuevamente la fuerza contra los albaneses.

Y muchos búlgaros creen que cuando lo hagan será ocasión de que Bulgaria invada Macedonia y se anexione los vilayets habitados por búlgaros sujetos al Gobierno de Turquía.

UN INCENDIO

FIESTA TRAGICA

LONDRES. Noticias particulares de Nueva York dan cuenta de un terrible suceso ocurrido en aquella ciudad en el momento preciso de entrar el Año Nuevo.

Celebrábase una fiesta para solemnizar la fecha en el palacio de un yanqui riquísimo, y el clou de la noche había de ser una maravillosa iluminación eléctrica, sabiamente preparada, y que, al dar la última campanada de las doce, había de convertir súbitamente el comedor del palacio en un verdadero cuadro de cuento de hadas.

Para que el efecto fuera mayor, minutos antes se apagaron todas las luces, y el operario encargado de la maniobra se preparó a cumplir su asombrosa misión.

De pronto, en la oscuridad sonó un grito desgarrador.

No se sabe cómo, se prendió fuego al traje de una hermosa dama, la esposa del banquero Charles Ellis.

Las llamas avanzaron raudamente, comunicándose a los trajes de otras personas. La confusión fué espantosa.

Las voces eran terribles y el ruido ensordecedor.

El empleado encargado de la maniobra hallábase a cierta distancia, y el eco estruendoso de voces que a él llegó lo tomó por señal de una catástrofe, sino como una explosión del entusiasmo público.

Así, pues, esperó impasible que el reloj diera la última campanada de la media noche, y en el momento preciso, la fantástica

iluminación se produjo, de completo acuerdo con el programa preparado.

Pero no fué una fiesta lujosa, sino una catástrofe terrible lo que aquellas fantásticas luces iluminaron.

Algunas damas desmayadas, otras heridas y muchas medio desnudas; muchos hombres en mangas de camisa, y todos en espantosa confusión, empujándose, aplastándose, derribando cuanto hallaban al paso, tratando de huir en loca y tumultuosa rapidez.

Mistress Ellis, llena de quemaduras, estaba gravísima, y no tardó en exhalar el último suspiro.

El número de heridos y contusos es considerable.

DISCUSIONES DE SABIOS

LOS HABITANTES DE MARTE

NUEVA YORK. Desde que el doctor Maurider, del Observatorio de Greenwich, afirmó que los supuestos canales de Marte no pasaban de ser una ilusión óptica y atribuyó el error a deficiencias de los aparatos, los astrónomos han acudido a la Prensa y han comenzado una serie de discusiones, que no llevan trazas de terminar.

Algunas de estas discusiones han degenerado en apasionadas y aun groseras polémicas que el público sigue con interés y que han puesto «la cuestión de Marte», por decirlo así, a la orden del día.

Los artículos más notables son los que ha dedicado el doctor Lowell a estudiar el interesante asunto de si el planeta Marte está ó no habitado.

El profesor Lowell ha hecho un profundo estudio comparativo entre las diversas fotografías tomadas de Marte en épocas diferentes, y arrancando de ahí ha llegado a conclusiones que le permiten asegurar que Marte está habitado.

Los yanquis, siempre impresionables, están entusiasmados con el descubrimiento.

Pero no hay que olvidar que esta «cuestión de Marte» suele coincidir cada año ó cada dos años con las épocas en que los grandes diarios no encuentran ningún asunto de sensacional interés que llene sus columnas.

Roma, puerto de mar

ROMA. El ingeniero Orlando ha entregado ya al ministerio de Obras públicas el proyecto definitivo del canal que ha de unir a Roma con el mar directamente, permitiéndola almacenar en sus docks medio millón de toneladas.

Este canal, a unos centenares de metros del Tiber—pues ha habido que renunciar a utilizar todo el curso del río por lo muy costoso y difíciles que resultarían las obras,—tendrá una anchura de 63 metros y una profundidad de cerca de nueve.

Cruzará el canal el inmenso territorio de Ostia y el valle del Tiber, y enlazará con otro segundo canal más pequeño, de 12 metros de ancho y tres de fondo.

Las obras no empezarán hasta 1911. La inauguración promete ser una solemnidad sin precedentes en Italia.

A la fiesta inaugural, que se celebrará en Ostia, asistirá el Rey Víctor Manuel, y dará por sí mismo el primer golpe de azadón para que las obras comiencen.

EN RUSIA

Se vende una población

BERLIN. Telegramas de San Petersburgo dan cuenta de un raro suceso, que ha despertado en Rusia la mayor curiosidad.

Los hermanos Ronkavichnikof, acudados propietarios de Kief, han comprado en menos de cuatro millones de francos una población entera.

Trátase del pueblo de Berditschiff, situado cerca de la importante ciudad referida.

Desde hace años, la situación de Berditschiff era apuradísima, y los hombres que pasaron por su Municipio—tan grave era el apuro—no tuvieron ni tiempo de pensar en lo porvenir, y fueron limitándose a vivir al día, sacando dinero prestado de donde bienamente se les ocurría.

Los préstamos se hacían mediante intereses crecidísimos, y el número de acreedores llegó a ser tan grande, que el Ayuntamiento, no sabiendo ya por dónde salir, decidió convocar a todos los habitantes de Berditschiff a una Asamblea magna.

La Asamblea se celebró hace pocos días, y en ella quedó acordado por mayoría de votos vender la población entera para pagar los créditos pendientes.

Efectivamente, el pueblo de Berditschiff ha salido a subasta.

Se presentaron únicamente cuatro licitadores, y tres de ellos hicieron proposiciones muy modestas.

Los actuales propietarios de Berditschiff han realizado un gran negocio, porque la población, relativamente importante, vale más del doble de la cantidad en que ha sido adjudicada.

TOROS EN AMERICA

GUADALAJARA. Los toros de Valencia resultaron buenos.

Mazzantinito mató sus dos toros superiormente.

Derrochó valentía, banderilleando al cambio al tercer toro.

Rodarte estuvo bien en todo.

AMARILLOS CONTRA BLANCOS

El Japón y los Estados Unidos

Las gestiones del barón Oukima.

WASHINGTON. Según noticias que publican los periódicos de esta capital federal, el Gobierno japonés ha encargado a su embajador en los Estados Unidos, barón Oukima, de una misión de extraordinaria importancia.

Oukima ha comenzado negociaciones para renovar el Tratado de comercio y navegación de 1894, que expira en julio del presente año.

El Japón desea que los Estados Unidos le concedan nuevos privilegios, como ha hecho Inglaterra.

Sin embargo, créese difícil que lo consiga, porque los intereses de ambos países están en evidente oposición.

También trata el barón Oukima de lograr que los Estados Unidos eliminen del Convenio de 1908 la cláusula que les cede la facultad de reglamentar a su guisa la inmigración de obreros japoneses.

Se recordará que esta cuestión ha originado agitaciones peligrosas en California y en todo el litoral yanqui del Pacífico.

Por eso, en los círculos oficiales yanquis se ve con desagrado la tentativa del barón Oukima.

La cuestión de los inmigrantes amarillos estuvo a punto de ocasionar una guerra entre las dos poderosas naciones.

Roosevelt, partidario de que los japoneses gozasen en los Estados Unidos de iguales derechos y privilegios que los súbditos de otras Potencias, tuvo que luchar con los californianos, que se negaron a permitir que los hijos de los inmigrantes amarillos se educasen en las mismas escuelas fundadas para instruir a los hijos de los blancos.

Los californianos invocaron las leyes federales y plantearon un verdadero conflicto constitucional, porque víose que algunos de los Tratados internacionales ajustados por el Gobierno estaban en contradicción con las leyes de los Estados.

Los senadores y diputados elegidos por las circunscripciones de las costas yanquis del Pacífico se opusieron con todas sus fuerzas a la admisión de nuevos inmigrantes japoneses.

Todas las Federaciones obreras de los Estados Unidos les apoyaron en su actitud, convencidas de que si aumentaba el número de obreros manuales pertenecientes a la raza amarilla, los jornales bajarían, con evidente perjuicio de los trabajadores de raza blanca.

El conflicto terminó porque los Estados Unidos y el Japón se mostraron prudentes, y de nada sirvieron las campañas belicosas de los periódicos de ambos países.

Pero como el barón Oukima quiere ahora que el Gobierno yanqui elimine la cláusula del Convenio de 1908, aludida más arriba, el problema volverá a ser planteado con todas sus consecuencias.

Témese que este asunto cause muchos disgustos a Taft y perjudique a las relaciones diplomáticas que mantienen yanquis y japoneses.

Tribunales

Crimen misterioso.

PARIS 4. El juez instructor que entiende en el «affaire» Gouin, ó sea el asesinato de Mme. Gouin, viuda del ex regente del Banco de Francia, cuyo cadáver fué hallado el día 15 de diciembre próximo pasado en medio de la vía férrea, cerca de Bruney (departamento del Sena y Marne), ha sometido hoy a un largo interrogatorio al soldado de Infantería Graby, que está de guarnición en Melun y se halla comprometido, al parecer, en el crimen.

Graby es hijo de un cabo del Cuerpo de Seguridad de París.

Al ser interrogado hace días en el cuartel sobre lo que hiciera el día del crimen, demostró la coartada; pero luego se comprobó que ésta era falsa.

Alimentad con NESFARINA vuestros niños, y serán fuertes y robustos.

DE GIEN A CHAMPAGNE

UN TIGRE MISTERIOSO

PARIS. El lector recordará que hace pocos días un labrador de Gien tuvo la desagradable sorpresa de encontrar a un tigre en libertad en los bosques próximos a aquella población.

La alarma en toda la región fué grande, y se organizaron importantes batidas, que no han dado el menor resultado.

Algunos creyeron que el suceso se reducía a una alucinación padecida por el referido labrador de Gien; pero nuevos informes han demostrado que no era así.

Por lo pronto, según rumor público, ya se sabe quién es el domador de cuya menagerie se escapó el tigre, y que no dió parte del hecho, y ha seguido guardando después silencio absoluto para evitar las responsabilidades que pudieran corresponderle.

Pero no es esto todo, sino que además está comprobado que el tigre se ha refugiado en Champagne.

Un vecino de Reims, que goza fama de persona formal y digna de todo crédito, asegura haber visto a la fiera misteriosa a una distancia relativamente corta.

Los gendarmes recorren continuamente la región, y los vecinos de varios pueblos de la comarca organizan nuevas batidas.

No se tiene hasta ahora ninguna pista que

ofrezca garantías de acierto; pero se abriga la esperanza de dar al fin con el misterioso tigre, que ya ha conseguido llevar la alarma a una región muy grande y que, si no es capturado pronto, no tardará en alarmar a Francia entera.

El suceso es tema de los más sabrosos comentarios, y el tigre fugitivo amenaza por durante mucho tiempo la nota de actualidad y «la fiera del día».

MISCELANEA

Un motín.

ROMA. Dicen de Samo (Salernia) que a consecuencia de haber sufrido un recargo los impuestos municipales, se amotinó el vecindario, haciendo frente a la fuerza pública.

Tres carabinieri resultaron gravemente heridos.

Por la amortización.

RIO JANEIRO. El Gobierno ha acordado reanudar este año la amortización de los empréstitos exteriores.

El libro de «Chantecler».

PARIS 4. La revista gráfica «L'Illustration», que tiene concedida del poeta Edmond Rostand la exclusiva para publicar, al día siguiente de estrenarse, su ya famosa obra «Chantecler», ha hecho embargar hoy las ediciones de los periódicos franceses «L'Eclair» y «Paris Journal», y del italiano «Il Secolo», por publicar un análisis y varios extractos de la referida obra, y ha entablado una querrela contra cada uno de dichos diarios.

Represión escolar.

SAN PETERSBURGO 4. Con motivo de las órdenes dadas por el ministro de Instrucción pública para que se ejerciera más estrecha vigilancia sobre los estudiantes, han dimitido hoy el rector y rector adjunto de esta Universidad.

LOS ERRORES JUDICIALES

Un inocente ha muerto en prisión

Las desdichas de Pacotte.

PARIS. En 1896, un carnicero de Ruffeyles-Echirey, apellidado Pacotte, fué condenado a muerte por el Tribunal de la Costa de Oro.

Se le acusaba de haber asesinado a la viuda Meot, a su hija Anais, de diez y ocho años, y a su hijo Feliciano, de doce, y de haber intentado dar igualmente muerte a un criado de dicha familia, apellidado Redon.

Este denunció, y aunque Pacotte negó siempre, las acusaciones lanzadas contra él hicieron que el Tribunal de la Costa de Oro le condenase a muerte.

Y le hubiesen guillotinado, a no ser porque Félix Faure, entonces Presidente de la República, conmutó la pena por la de trabajos forzados a perpetuidad.

Llevaronle a los presidios de la Guyana, y en ellos murió algún tiempo después.

Sus últimas palabras fueron: «Se ha cometido conmigo la infamia más grande de los tiempos modernos.»

Dos amigos suyos, Max Deschamps y Luis Minot, que en todo tiempo defendieron su inocencia acaban de publicar un libro que ha causado sensación profunda.

En él se demuestra que el verdadero asesino fué el criado Redon, y que éste, con objeto de que no sospecharan de él, acusó al desdichado carnicero Pacotte.

Dicho libro se titula: *Demencia judicial. Un inocente condenado a muerte.*

Max Deschamps es un rico labrador, jefe de una honrada familia. Tiene sesenta años y vive en la aldea de Spoy, pintoresco pueblecito situado a orillas del Tille.

Luis Minot es un ex adjunto de la Alcaldía de Vincennes y goza fama de astrónomo distinguido y de hombre de ciencia.

Ambos afirman, con igual convicción, la inocencia del desventurado Pacotte. Y como éste ha muerto, intentan, con el libro que han publicado, rehabilitar su memoria.

He aquí en qué se fundan para creerle inocente:

En que Redon, el acusador, era un borrachín y un perdido, de pésimos antecedentes y carácter atrabiliario.

En que Pacotte estaba en desahogada posición, gozaba de excelente fama; tenía un carácter dulce y apacible, y además no abrigaba resentimientos de ninguna clase contra la viuda Meot y sus hijos.

En que no debía heredar nada de dicha familia.

Por todo esto, ningún móvil podía impulsarle a cometer el horrible crimen de que Redon le acusaba.

«En tales condiciones—preguntan los autores del libro—cómo los magistrados creyeron en las palabras de Redon, única persona que vivía con las víctimas y que fué respetada por el asesino?»

Max Deschamps y Luis Minot acusan formalmente a los magistrados de Dijon que condenaron a muerte a Pacotte, de haber procedido con culpable ligereza.

Además, prueban que la instrucción fué mal conducida, y que la acusación no presentó prueba alguna convincente.

Corroboran sus afirmaciones un abogado, M. Boullier, que asistió a la vista de la causa y que sacó de ella la convicción de que Pacotte era inocente, y su acusador, Renon, culpable.

Es casi seguro que se irá a la revisión del proceso.

EL QUE NO QUIERA, NO PAGARA

Hungría, paraíso de los contribuyentes

Sin Parlamento.

BUDAPEST. Hungría no tiene ya Gobierno ni Parlamento.

El Presidente del Consejo dimisionario, Wekerli, no se ocupa de nada.

Lukaes, encargado de formar nuevo Gobierno, no encuentra quien quiera ser ministro. Y la Dieta ha acordado suspender sus sesiones hasta que la crisis sea resuelta de uno ó otro modo.

Lukaes sigue sin poder entenderse con los independentistas. Ha celebrado con Justh una nueva entrevista, y después de largas discusiones, ambos políticos separáronse sin haber llegado a un acuerdo.

Justh dijo a Lukaes: «Yo le daré a usted cuantos ministros quiera, si se compromete a establecer la Banca húngara con entera independencia de la del Imperio.»

«Yo le prometo a usted—contestó Lukaes—cuanto desee. Estoy dispuesto a suscribir las concesiones que quiera. Pero no salgo responsable de que el Soberano ponga su veto.»

«Entonces—concluyó Justh—no podemos entendernos.»

Además de la cuestión del Banco de Hungría, hay otra que origina también serias dificultades. El Soberano austrohúngaro quiere que el ministerio de Interior sea desempeñado por un deskista, y no por un amigo de Justh ó Kossuth, con objeto de que las elecciones no den a estos últimos la mayoría.

Y los independentistas dicen que si se conflat la cartera de Interior a un enemigo, las elecciones serán revolucionarias.

Como la Dieta no ha votado los presupuestos para el año actual ni ha fijado los contingentes militares, el ministro de Hacienda dimisionario ha publicado un decreto advirtiéndolo al pueblo de que las contribuciones directas no pueden ser cobradas con apremio, y que quien no desee pagarlas no contraerá responsabilidad alguna.

Los periódicos preguntan si serán castigados como desertores los soldados húngaros que no se incorporen a filas dentro de los plazos reglamentarios.

La Dieta del reino no ha fijado el contingente militar de este año, y por dicha causa los reclutas húngaros que no quieran ir al Ejército no pueden ser obligados, ni menos perseguidos.

Los más asustados con cuanto ocurre son los funcionarios públicos. Como mientras la Dieta no vote los presupuestos no pueden ser cobradas las contribuciones, temen que el Gobierno que se forme se encuentre sin dinero para pagarles sus sueldos.

Y, espontáneamente, cada empleado que cobra del presupuesto se ha dedicado a aconsejar a los contribuyentes de su amistad paguen los tributos, aunque no se les obligue a ello.

En Budapest, el Comercio está pagando, porque sabe que, más tarde ó más temprano, será votado el presupuesto y tendrá entonces que abonarlo todo de un golpe; pero en las campañas son muchos los que dicen que no darán un céntimo mientras la Dieta no lo acuerde.

LA ESCUADA JAPONESA

De «L'Eclair» tomamos la siguiente interesante información:

«Desde la guerra de Rusia y el Japón, ha sido poco menos que imposible para el público darse idea exacta de los progresos realizados por la Marina japonesa.»

En 1903 aprobó la Dieta un programa de aumento de la flota, que comprendía la construcción de tres acorazados, tres cruceros acorazados y dos cruceros de segunda clase, es decir, ocho buques de guerra, de un desplazamiento de cerca de cien mil toneladas.

Los gastos calculábase en diez millones de libras esterlinas, repartidos en un periodo de once años, que normalmente debería terminar en 1913; pero el plazo fué ampliado por razones económicas hasta 1915, y luego hasta 1916.

Pudiera ya haberse tenido idea exacta de la Marina japonesa, si en ese intervalo no se hubiera producido la guerra con Rusia, que ha llevado a esforzarse en llenar los vacíos que esta lucha ocasionó. Hasta después de bastante tiempo no se ha sabido que habían sido emprendidos con fondos incluidos en los gastos de guerra, y que, por lo tanto, la nación no tiene ya nada más que pagar.

Esos tres programas han traído por consecuencia la compra ó construcción de tres buques de guerra, desplazando un total de 176.000 toneladas, y a los cuales hay que añadir 29 destroyers.

Quedan aún en construcción ocho buques, que desplazan 70.000 toneladas.

Los programas comprenden, pues, un total de 21 buques de guerra, desplazando 247.000 toneladas, no incluyendo cerca de 35 destroyers y seis torpederos.

En el mes de febrero último, los buques comprendidos en los cuadros activos de la flota japonesa se hallaban repartidos así:

Acorazados, 13; cruceros acorazados, 12; otros cruceros, 43; destroyers, 59; torpederos, 60.»

Avisos útiles.

A. Saez Caballero Graeta, 23, frente al Sagrado Corazón de Jesús. Esta Casa vende a precios de fábrica sus calçados de lujo.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL TEMPORAL

Zapadores minadores a Santa Cristina.

ZAMORA. (Lunes, noche.) El capitán general de Valladolid comunicó ayer por telegrama al gobernador civil de esta provincia el envío de una compañía de ingenieros zapadores minadores, compuesta de un capitán, dos oficiales y 79 números. Dicha fuerza llegó a esta capital a las diez y media de la noche, siendo recibida en la estación por los gobernadores civil y militar. A las dos de la madrugada salió para Benavente y Santa Cristina de la Polvorosa, en cuyo punto procederá al descombramiento de las casas derridas por las últimas inundaciones.

Nuevos socorros.

El Consejo de ministros que concedió 40.000 pesetas para los pueblos damnificados en esta provincia por las últimas inundaciones, ha acordado el envío de igual cantidad, que será repartida equitativamente entre los vecinos que hayan experimentado grandes perjuicios.

Comisión ejecutiva.

La Junta provincial de socorros, entre los diferentes acuerdos que tomó anoche, designó el nombramiento de una Comisión ejecutiva, compuesta de los señores gobernador civil, presidente y secretario de la Diputación provincial, para llevar a la práctica la forma y distribución que ha de darse a las cantidades que se recauden con destino a los pueblos damnificados del partido de Benavente.

Correspondencia aérea.

Muchos pueblos del partido de Puebla de Sanabria, que a consecuencia del desbordamiento de algunos ríos se hallan aún incomunicados, conducen la correspondencia pública valiéndose de unas cuerdas y cesto que de orilla a orilla transportan con suma facilidad. Es un medio ingenioso, que han ideado por el excesivo caudal de agua que existe todavía en la mayor parte de los arroyos y ríos.

Vistas fotográficas.

Ayer fueron remitidas al director de A B C 13 hermosas y preciosas vistas de las inundaciones ocurridas en pueblos del partido de Benavente, para su publicación en Blanco y Negro y Actualidades. El público espera ansioso conocer sus fotografías, y de sus ejemplares se hará una buena venta en Zamora y Benavente.

EL BANDOLERISMO EN GRANADA

CORTIJO ASALTADO

Detención de los criminales.

GRANADA. (Martes, noche.) No lejos de Loja se encuentra situado el cortijo de «Pedro de la Mata».

La pasada noche ha sido asaltado por dos bandoleros. Sorprendido el dueño del cortijo, D. Antonio Luque, y acometido por los salteadores, trató de defenderse.

Hizolo así en cuanto le fué posible; pero era la lucha harto desigual y acabaron los bandoleros por dominar al cortijero, atándole de pies y manos.

Privado de todo movimiento é imposibilitado de dar voces, dejáronle abandonado para dedicarse á buscar el dinero que en el cortijo hubiese.

Después de haber revuelto varios muebles, lograron encontrar 40 duros y con ellos huyeron, dejando á D. Antonio Luque maniatado. No sin grandes fatigas, logró el cortijero desprenderse de las ligaduras y dar aviso á los vecinos más inmediatos.

Enterados de lo que acababa de ocurrir, los labradores del contorno se reunieron en el cortijo «Pedro de la Mata».

Bien pronto organizaron una compañía de gente armada, con el propósito de capturar á los bandoleros.

El rico labrador de Las Mozas D. José Mejías, también enterado de lo sucedido, se presentó al punto con un verdadero batallón de servidores suyos, armados de todas armas, sobre todo de escopetas y garrotes.

La batalla, muy bien combinada, dió prontamente los resultados apetecidos.

Por mucho que los bandoleros procuraron evadirse, se les cortó la retirada y fueron detenidos por sus perseguidores.

Estos les amarraron á una higuera y así les tuvieron hasta la llegada de la Guardia Civil, que se hizo cargo de los malhechores.

Hicieronse durante la batalla algunos disparos y esto fué causa de que se desarrollase alarma grande en aquella parte del término municipal de Loja.

POLITICOS DE VIAJE

Gasset en Málaga.

MÁLAGA. (Martes, tarde.) Con tres cuartos de hora de retraso ha entrado el expreso, trayendo al Sr. Gasset y á su acompañamiento.

Desde la estación de Lora venían con él el inspector del Estado, ingeniero de la división, Sr. Ortega y Gasset y Chinchilla y otros altos funcionarios.

En la estación se hallaban las autoridades civiles y militares, de Marina, personal de ingenieros, almirante Ferrer, jefes de la Numancia, Junta directiva de la Cámara de Comercio y otras corporaciones.

El gobernador hizo las oportunas presentaciones. El ministro ocupó un coche con el alcalde, gobernador civil y presidente de la Diputación, trasladándose al Regina Hotel, donde le cumplimentaron las autoridades y las Comisiones, retirándose éstas luego.

En la Diputación Provincial se verificará un banquete en honor del ministro, aprovechando la forzosa estancia aquí, porque el fuerte temporal de Poniente impide la salida del buque.

La Numancia se halla dispuesta para conducir á Melilla al ministro, tan pronto el mar lo permita.

Todos los buques han reforzado sus amarras.

El almuerzo.—Una excursión.

MÁLAGA. (Martes, tarde.) Recibido después de cerrada la edición de la noche.) Con el Sr. Gasset han almorzado el alcalde, gobernador civil, almirante Ferrer, presidente de la Diputación provincial, segundo comandante de Marina, presidente de la Audiencia, vicepresidente de la Diputación y los ingenieros Sres. Pettersen y Spiteri.

A las dos y media marchan el Sr. Gasset y sus acompañantes á visitar las alturas del río Guadalmedina, á fin de conocer sobre el terreno las obras que son necesarias para evitar los desastrosos efectos de las inundaciones.

Pantano en proyecto.

MÁLAGA. (Martes, noche.) El Sr. Gasset, las personas que le acompañan desde Madrid y las autoridades locales han visitado el sitio denominado El Agujero, donde se proyecta construir un pantano para recoger las aguas del río Guadalmedina, y evitar las avenidas por ese medio.

El ministro de Fomento ha prometido cooperar á la obra proyectada haciendo que el Estado abone el 50 por 100 de los gastos.

Al propio tiempo el Sr. Gasset ha encarecido la conveniencia de que, con la rapidez mayor posible, se procure aquí allegar la mitad restante de la suma en que está calculado el importe de las obras.

Los expedicionarios han vuelto á Málaga á las cinco de la tarde.

El día ha sido muy desapacible.

Soplaba viento fuerte, molestísimo.

Por ello la excursión ha resultado un poco molesta.

Canalejas en Alicante.

ALICANTE. (Martes, noche.) Ha llegado á esta capital D. José Canalejas.

Le acompaña el senador D. Luis Palomo. En todas las estaciones del tránsito ha sido el Sr. Canalejas muy cumplimentado y aplaudido.

Aquí se le ha dispensado un recibimiento entusiástico.

Hospédase el Sr. Canalejas en el domicilio del senador Sr. Díaz Moreu.

El Sr. Canalejas ha recorrido el puerto, presenciando las obras.

Le ha visitado después una Comisión de la Asociación de la Prensa, para entregarle el título de presidente honorario de la misma.

También le ha visitado una Comisión de propietarios que tienen interés en el asunto del ferrocarril, para reclamar el apoyo del ex presidente del Congreso.

Con motivo de la llegada del Sr. Canalejas, han venido á esta capital nutridas Comisiones de todos los pueblos de la provincia.

CONFERENCIA IMPORTANTE

El Instituto Nacional de Previsión

SALAMANCA. (Martes, mañana.)

En el Círculo Mercantil ha dado una conferencia interesantísima el catedrático de Economía y Hacienda de esta Universidad, don Francisco Bernis.

Trató del Instituto Nacional de Previsión, que define como una cooperativa oficial, barata, de fácil acceso y merecedora de confianza.

Como momento esencial y característico del Instituto Nacional de Previsión, estudia el capital y renta vitalicia, fijándose sobre todo en las rentas vitalicias diferidas, y deteniéndose á aclarar cómo se forman las tablas de mortalidad y de supervivencia.

Acusa como materia delicada la elección de la tabla de mortalidad y el tipo del interés, defendiendo el acierto del Instituto al escoger aquella y la moderación conveniente con que se ha marcado para el interés un 3,25 por 100, no obstante el que hoy producen los distintos tributos del Estado y el tipo del descuento del Banco de España. Demostró la ventaja y solidez que alcanzan sus operaciones por utilizar, para fijar las reservas matemáticas, la misma tabla y tipo de interés que para las tarifas de pensiones, como la garantía que da su obligación de publicar anualmente un balance y otro técnico cada cinco años.

Presenta la ancianidad como una edad bella amenazada por la falta de recursos, y encarece la conveniencia de ver en la muerte un descanso para el alma, que sólo debe preocupar por la suerte que corran los supervivientes.

Afirma que todo obrero puede ahorrar en el Instituto porque se admite la prima única; que no es preciso perder el valor á las primas por el precio del capital reservado; que el mismo asegurado puede, pagando el valor del rescate, recuperar su capital; que en caso de invalidez absoluta para el trabajo puede convertir en inmediata la renta diferida; que el derecho especial ha facilitado las operaciones de ahorro. Encomió la periodicidad ó la frecuencia de las imposiciones y predica á los obreros la virtud del ahorro.

Presenta las bonificaciones como fórmula de solidaridad social que permite al patrono el cumplimiento de obligaciones económicas importantes y que ofrecen una ocasión más á los patronos para demostrar que la sociedad capitalista puede coincidir con los intereses de los trabajadores. Ensalzó la conducta del Instituto por las bonificaciones concedidas con sus fondos para las 500 primeras imposiciones de obreros.

Estudió los sistemas de seguro y terminó recomendando á los obreros, Sociedades obre-

ras, patronos y organismos oficiales, que contribuyan al seguro obrero.

El conferenciante fué muy aplaudido. Acudieron á oírle gran número de personas distinguidas, autoridades, catedráticos y muchísimos obreros.

JOYERIA DE MODA

Últimas novedades en pulseras de pedida. Daniel de Lucas y Comp.^a, Carretas, 3.

ANDALUCÍA

Falsificación de billetes.

SEVILLA. (Martes, tarde.) En virtud de una denuncia presentada á la Guardia Civil por el comisionista D. José María Fernández Marina, han sido detenidos el procurador D. Manuel Fernández Muñoz y el litógrafo Manuel Candela Aguilera, domiciliados en la calle del Marqués de la Mina, núm. 1.

En esta casa se encontraron anuncios que imitaban billetes del Banco de España y otro que tenía estampado un busto.

El denunciante, que como digo es comisionista, dice que vendió á Candela una máquina litográfica traída de París, y ahora el comprador se niega á abonarla, pretendiendo pagarle con billetes falsos.

El procurador y el litógrafo, por su parte, dicen que el otro les propuso la falsificación de billetes.

El denunciante y los denunciados han sido presos é incomunicados.

El último gordo.

El premio grande del último sorteo fué repartido por el cantinero de la «Huerta del Soto», de Puente Gentil.

Fué repartido en pequeñas participaciones entre los huertanos del término.

El billete fué adquirido con el reintegro de Navidad.

Banquero fallecido.

CADIZ. (Martes, mañana.) Ha fallecido el banquero D. Fernando Abarzuza, siendo su muerte sentidísima.

Por su domicilio desfila toda la aristocracia. El entierro se verificará mañana miércoles, á las nueve de la mañana.

Desgracia en una mina.

LA CAROLINA. (Martes, tarde.) En una mina próxima ha resultado herido, á consecuencia de un accidente del trabajo, el obrero Antonio Padilla, soltero, de veintidós años y natural de Linares.

Las heridas eran de tal gravedad que falleció antes de que se acabara de practicarle la primera cura.

ARAGON

La causa de los petardos.

ZARAGOZA. (Martes, tarde.) Las autoridades, con celo plausible, vienen trabajando activamente para buscar á los autores de los petardos.

Hoy se han celebrado muchas conferencias y entrevistas en el despacho del gobernador, Sr. Gastón.

Se han seguido varias pistas, que ha habido que abandonar por no dar resultado.

En estas condiciones han terminado las actuaciones, sin que haya una verdadera pista. Han sido recogidos dos anónimos más, cuyo texto es semejante á los recogidos anteriormente.

Concurso de ganados.

Se ha reunido en el domicilio del Sr. Jordana la Comisión organizadora del concurso de ganados.

Este certamen es de mucha importancia para la región, y á su organización contribuirá el Estado con una cantidad.

Se ha ultimado un avance del programa, que en breve se remitirá á las provincias de Huesca, Teruel y Logroño.

En la Alcaldía.

Continúa el desfile de personas por la Alcaldía para cumplimentar al Sr. Galán. Esta mañana ha recibido la visita de los médicos de la Beneficencia, del Sr. Gascón y Marin, del diputado Sr. Ardanny, del presidente de la Audiencia, catedráticos y rector de la Universidad.

Fiesta aplazada.

La Sociedad hípica ha aplazado hasta el día 8 la fiesta anunciada para mañana, á fin de evitar coincidencia con la de la Filarmónica.

Presupuesto devuelto.

El gobernador ha devuelto á la Alcaldía el presupuesto carcelario, para que incluya en él la gratificación del médico de la cárcel y los haberes de los diez vigilantes que suprimió el Ayuntamiento sin autorización del ministerio de Gracia y Justicia.

La parroquia de Plasas.

En el pueblo de Plasas ha causado muy buen efecto la noticia de que el arzobispo y el gobernador han ofrecido interesarse para el arreglo de la parroquia, que amenaza hundirse.

El canal de Sobrarbe.

HUESCA. (Martes, tarde.) En Selgua se ha celebrado una reunión importantísima para tratar de la construcción del canal de Sobrarbe.

Presidió el acto D. Francisco Laguna. Acudieron muchos representantes de pueblos interesados en esta obra.

Habló el ingeniero Sr. Izquierdo, quien encontró la idea muy plausible y se congratuló del entusiasmo de todos.

Dijo que con este canal podrá regarse una extensión de 30.000 hectáreas. Explicó la forma en que había de realizarse este proyecto.

telegramas al Presidente del Consejo de Ministros y al ministro de Fomento, solicitando apoyo para esta idea.

Asimismo se dirigirán á los siete diputados y senadores de Huesca para que apoyen con entusiasmo el proyecto.

Ratero detenido.

ZARAGOZA. (Martes, noche.) En la casa número 4 de la calle de los Estudios penetró un ratero, llamado Antonio Polo; pero, apercibida la dueña de la casa, le hizo huir.

Al intentar detenerle un guardia municipal, llamado Marcos Pano, el ratero sacó una navaja y produjo á su perseguidor una herida en la barba.

Para los médicos pobres.

En la Academia de Medicina de esta ciudad se distribuirá un socorro de 1.000 pesetas, legado por el doctor Gari, entre los facultativos de la región aragonesa que ejerzan su carrera con honradez y estén necesitados.

Velada literario-musical.

En los Luises se ha celebrado una velada literario-musical que ha estado concurridísima.

Presidió la fiesta D. Mariano Baselga. La parte musical estuvo encomendada á los hermanos Laguna Azorín, que fueron muy aplaudidos.

Don Cristóbal Pellejero disertó sobre la literatura india, siendo muy elogiado. Don Antonio Vela y D. Miguel Sancho leyeron otros trabajos literarios.

El Sr. Baselga resumió los discursos.

Sesiones municipales. La Filarmónica de aquí celebrará mañana y el viernes sus dos sesiones musicales, en las que tomará parte el artista Rosé, de Viena.

El gobernador de Huesca.

Hoy ha estado aquí el gobernador de Huesca. Después de comer con el gobernador, señor Gastón, ha salido para su provincia.

CASTILLA LA VIEJA

Tumulto en un Ayuntamiento.

LOGROÑO. (Martes, noche.) Comunican de Ceniceros que al constituirse el Ayuntamiento se promovió un tumulto con motivo de una protesta que el alcalde saliente quiso que constara en acta.

Los ánimos se excitaron tanto, que algunas personas salieron por los balcones del salón de sesiones.

CATALUÑA

Contra los robos en los ferrocarriles.

BARCELONA. (Martes, tarde.) La Liga de la defensa industrial ha elevado al ministro de Fomento una enérgica exposición, quejándose de la frecuencia con que se realizan robos de géneros en las expediciones que circulan por las vías férreas del Norte y Sur de España.

Declara la Liga que el remedio está en manos de las Compañías, sustituyendo á empleados que las comprometen moral y materialmente.

Cita gran número de casos de robos escandalosos, realizados con gran habilidad. Incidente cómico en San Felú de Llobregat.

Al constituirse el Ayuntamiento de San Felú de Llobregat ocurrió un incidente cómico. El alcalde saliente se obstinó en no dar posesión al nuevo, fundándose en que el telegrama enviado por el gobernador decía simplemente: «Se nombre alcalde á D. Ignacio Raventós», habiéndose omitido las palabras: «Gobernador á alcalde.»

Los nuevos concejales pidieron el cumplimiento de la ley, y después de acalorada discusión, procedieron á elegir alcalde al nuevo, resultando por mayoría elegido el mismo señor Raventós.

Cuando tomó posesión del cargo se recibió un telegrama, ratificando el anterior. Resultó, por tanto, elegido el Sr. Raventós por sufragio y por real orden.

El viaje de Weyler.

Con referencia á personas de la intimidad del general Weyler, se desmiente la noticia telegrafiada desde Madrid, según la cual, el general había conferenciado con el Sr. Moret, afirmando que sólo conferenció con el ministro de la Guerra.

Los cocheros.

Los obreros cocheros han celebrado un mitin contra las patentes para guiar vehículos en la vía pública, que ha acordado imponer el Ayuntamiento.

Los carreteros ofrecieron todo su apoyo moral y material á los cocheros. Influye en esta actitud de los cocheros contra las patentes, el que el Ayuntamiento quiere cobrar por cada una siete pesetas.

Avenencia concejil.

Se ha llegado á una avenencia entre las diversas fracciones que integran el Ayuntamiento, para la designación de Comisiones permanentes y especiales.

En la sesión que se celebrará esta tarde serán nombrados los que deban formarlas sin discusión.

Plaga del campo.

El ingeniero agrónomo de la provincia ha salido para Arenys de Mar, donde se ha presentado una plaga que ataca á los naranjos y otras plantas, entre ellas la cebolla, cuyo cultivo proporciona grandes rendimientos á la comarca.

Locomoción aérea.

BARCELONA. (Martes, tarde.) Se ha prorrogado hasta el 15 de febrero próximo el plazo de presentación de modelos de locomoción aérea, para el concurso internacional que se está preparando.

En la exposición se admitirán modelos de

aviones y toda clase de aparatos voladores y accesorios.

Las escuelas clausuradas.

Han estado en el Gobierno civil varios representantes de Ateneos obreros clausurados, para entregar al Sr. Suárez Inclán las conclusiones aprobadas en el mitin celebrado el domingo en el Fomento Martinense.

En dichas conclusiones protestan los que concurren al acto de la conducta del Gobierno, no solucionando como es debido y con arreglo á derecho el enojoso asunto de la clausura de centros docentes.

Visitas del gobernador.

Con objeto de enterarse del modo como funcionan, el gobernador recorrió esta madrugada los cafés-conciertos, establecimientos análogos y casas de dormir, situados en los barrios populares.

GALICIA

Nuevo Ayuntamiento.

ORENSE. Constituido Ayuntamiento 10 liberales y 10 bugallistas, alcanzando éstos dos tercios y cinco.

Soldados licenciados.—Tropas á Lugo.—La guarnición en Galicia. CORUNA. (Lunes, noche.) Han marchado, licenciados á sus casas, 250 soldados voluntarios y excedentes de cupo, de servicio en esta guarnición.

Fueron despedidos en la estación por mucho público. El tren partió á los acordes de la música, que formaba en los andenes.

La despedida ha sido muy cariñosa. Procedentes de Ferrol han llegado á la Coruña, á bordo de un remolcador, dos compañías de Infantería, que van á Lugo á reforzar aquella guarnición en tanto no regrese de Melilla el regimiento de San Fernando.

Aquí tomaron los soldados el rancho y después siguieron á Lugo.

Ha quedado mermaidísima la guarnición de Galicia, después del envío á Melilla de las fuerzas que la componían. Dicese que se destinará á Coruña el regimiento de Covadonga. Todos los Cuerpos hallanse en cuadro.

Los cuarteles están vacíos, y las fuerzas para reforzar la guarnición no acaban de llegar, á pesar de las promesas de Linares y del general Aznar.

¡Llor á Mr. Lloyd!

CORUNA. (Martes, tarde.) El Casino republicano de la Coruña ha acordado dirigir á Mr. Lloyd George, el ministro de Hacienda inglés, un telegrama concebido en estos términos:

«Republicanos, demócratas, socialistas, radicales, toda la extrema izquierda, saludan con felicitación cariñosa efusivamente al autor de los presupuestos en pro del bienestar social y orientación segura hacia la redención humana. ¡Llor á Mr. Lloyd George, bienhechor universal!»

El telegrama lleva millares de firmas. Esta felicitación se enviará directamente por cable desde Vigo.

Una Comisión popular llevará al Consulado inglés de la Coruña el telegrama para darle conocimiento oficial de su texto antes de ser transmitido.

El cónsul participará también al Gobierno británico la felicitación de los republicanos coruñeses.

VALENCIA

Nuevo periódico.

VALENCIA. (Martes, tarde.) Algunos periódicos de la mañana publican la siguiente nota oficiosa, facilitada por el Sr. Soriano:

«Dentro de breves días aparecerá en nuestra capital un nuevo periódico de la mañana, titulado Valencia Nueva, órgano del partido radical de concentración republicano-revolucionaria.»

Desde hoy cesa de publicarse El Radical, de Valencia, encargándose el nuevo periódico de las antiguas suscripciones.

Este cambio de título del antiguo Radical, tercero ya de la serie, está siendo objeto de muchos comentarios.

En la misma nota oficiosa se asegura que el periódico Valencia Nueva pertenece á una Empresa que radica en la corte, y de su Redacción forman parte elementos de los partidos socialista y republicano, que continuarán las luchas del antiguo Radical.

Las barriadas marítimas.

Preocupada la opinión por el mal estado de las barriadas marítimas, que carecen de adquinado, alcantarillado y demás condiciones higiénicas, se ha iniciado un fuerte movimiento de opinión para que no siga tal estado de cosas.

Al efecto, se ha convocado á una reunión, que se celebrará el próximo viernes en el Ayuntamiento, á cuya reunión acudirán todas las personalidades de las barriadas marítimas, el Ayuntamiento en pleno, diputados provinciales, concejales, etc., para tratar del saneamiento de aquellos poblados.

Se ha invitado al gobernador civil á que asista á la reunión para presidirla.

La crisis obrera.

Los concejales se preocupan también de solucionar la crisis obrera que con los primeros fríos se inicia, proponiéndose con este objeto crear brigadas municipales permanentes.

Avisos útiles.

Si alguno puede envenenarse de prestar con honra y provecho un gran servicio de higiene á la Humanidad, es el autor del Licor del Polo. Merced á la bondad de su dentífico y á la publicidad que del mismo se hace, practícase hoy hasta por las clases más modestas la higiene de la boca, y nadie que usa el popular dentífico sufre de la dentadura. Hecho probado en cuarenta años.

INFORMACIONES DE MADRID

VIDA ESPAÑOLA

HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)

5 de enero de 1860.

La «Gaceta» publica una real orden dando las gracias a D. Juan M. Manzanedo, vecino y del comercio de esta corte, por haberse ofrecido á costear de su patrimonio, y desde el día de la declaración de guerra al Imperio marroquí, que tuvo lugar el 22 de octubre próximo pasado, hasta la terminación de aquella, el sostenimiento en todos conceptos de manutención, equipo, armamento, prest. estancias y, en una palabra, de cuanto haya menester para el desempeño del servicio, á una compañía de cien plazas de las que se designen, incluso el haber de sus oficiales. Su Majestad ha aceptado el ofrecimiento del Sr. Manzanedo, fijando el coste de la compañía que desea sostener, en la cantidad de 30.223 reales.

Anteayer se recibió, y ayer publica la «Gaceta» el parte detallado del combate ocurrido el día 25 de diciembre, al frente de las posiciones ocupadas por el tercer Cuerpo de Ejército. El parte dice así:

«Ejército de África.—Estado Mayor general.—Excmo. Sr.: La celebración de la Nochebuena se verificó en este campo en la del 25, con la alegría y expansión que tanto la caracteriza en nuestro pueblo; pero el aspecto de fiesta y el bullicio de los campamentos debían naturalmente llamar la atención del enemigo, prevenido además por los renegados que cuenta entre sus filas. Esta consideración fué causa de que se redoblará la vigilancia durante la noche y el amanecer del 26, por si intentaban algún ataque contra nuestras líneas, y en mal hora para él, estas precauciones no fueron inmotivadas.

Al romper el día 26, y poco después de empezar las grandes guardias del tercer Cuerpo de Ejército el servicio de desesbucada, los moros, que durante la noche se habían emboscado en las fuertes posiciones que circundaban aquel campamento, se presentaron en fuerzas considerables, y casi sobre los mismos puntos avanzados, intentando envolver el flanco de la línea atrincherada por la parte del Este.

El general Turón, comandante general de la primera división de dicho Cuerpo, acudió instantáneamente con las fuerzas de su mando á rechazar la acometida, disponiendo al propio tiempo que daba aviso de lo ocurrido al teniente general Ros, comandante en jefe del mismo, que los brigadieres Cervino y Mogrovejo, con tropas de sus respectivas brigadas, contuvieron al enemigo, marchando el primero sobre la izquierda y el segundo con el mismo general Turón sobre la derecha, y le arrojaron de las posiciones que había ocupado. Prevenido á este tiempo por el fuego, dispuso el general Ros que tomara las armas la segunda división, al mando del general Quesada, y que marchase rápidamente por la extrema izquierda, sobre el camino de Tetuán.

En su movimiento encontró este general un grupo como de 400 moros, que habían avanzado por la playa para emboscarse en una de las cañadas que descienden al mar.

El batallón Cazadores de Barcelona y dos compañías del regimiento de África, que marchaban por dicho punto con el general Quesada y brigadier Otero, los cargaron á la bayoneta, sin detenerse, y con la mayor bizarría, causándoles considerables bajas, que no es posible calcular; pero dejando de ellas en nuestro poder 40 muertos y muchas armas y pertrechos de guerra.

Entre tanto, la primera división hacia retroceder sobre la derecha, con no menos arrojo, las fuerzas marroquíes, cargando el segundo batallón de Zamora con notable decisión sobre las posiciones que por esta parte había ocupado el enemigo. El fuego se generalizó bien pronto en toda la extrema línea del campo, prolongándose también, aunque con menor intensidad, por la línea de los reducidos, que cubría el primer Cuerpo, y mediante hechos de señalado valor por parte de las tropas y acertadas disposiciones parciales de los generales y jefes de brigada.

Persuadido de que el enemigo seguiría ya reconcentrando sus ataques contra el tercer Cuerpo, pues aunque presentaba algunas fuerzas por la derecha, sólo era con el objeto de llamar la atención hacia aquel lado, me trasladé á nuestra izquierda mientras esto acontecía, mandando antes á disposición del general Ros la primera compañía de Artillería de montaña para reforzar á la de la misma clase, pero de piezas rayadas, perteneciente á aquel Cuerpo de Ejército que se hallaba en fuego desde el principio del combate; aquella fué primeramente situada en la extrema izquierda, trasladando más tarde cuatro de sus seis piezas á otra posición más á la derecha.

Otra batería de montaña pasó á situarse á la izquierda del reducido Español, y una montada del 2.º regimiento, de cuatro piezas rayadas, entre este reducido y el de Cisneros; además colóqué á mi inmediación en el ángulo saliente del campo atrincherado, dos piezas rayadas del regimiento á caballo, y en la playa, dispuestos á ser utilizados si las circunstancias lo exigiesen, dos escuadrones de Lanceros y dos de Husares.

Mientras tanto el enemigo, que por un momento había hecho indicación de dirigirse sobre la derecha hacia el reducido del Rey Francisco, se volvió de nuevo sobre la línea del tercer Cuerpo á reforzar su ataque; pero recibido por el nutrido fuego de la Infantería, y alcanzado en todas partes por el que vomitaban las baterías, entró el desaliento y la dispersión en sus filas, huyendo precipita-

damente hacia sus bosques y montañas, donde aun le persiguieron en una enorme distancia las granadas de la sección de á caballo, terminando por completo el fuego hacia las tres de la tarde.

Las pérdidas experimentadas por nuestras tropas en este día, consisten en 8 individuos de tropa, muertos; 2 jefes, 5 oficiales y 72 individuos de tropa, heridos, de los cuales 9 son pertenecientes al primer Cuerpo; 2 jefes, 8 oficiales y 46 individuos de tropa, contusos. El enemigo sufrió considerables bajas, tanto al ser cortado como por efecto del aprovechado fuego de la Infantería y Artillería, pudiendo calcularse en 700 á 800 hombres entre muertos y heridos.

Debo manifestar á V. E. que quedé altamente satisfecho de la decisión y arrojo de las tropas; que lo estoy muy especialmente de las energías y bien entendidas disposiciones del teniente general Ros, de quien no puedo menos de hacer el elogio á que se ha hecho acreedor en este día por lo que le recomiendo á la consideración de S. M.

Recomiendo del mismo modo á los generales Turón y Quesada, que dieron pruebas de entereza, de serenidad y valor obrando según las circunstancias como generales y soldados; á los jefes de brigada, brigadieres Cervino, Mogrovejo, Otero y Moreta, que también cumplieron y secundaron las disposiciones de sus generales respectivos, y, por último, al jefe y oficiales del Cuerpo de Estado Mayor, y ayudantes, de los generales, de quienes me ha hecho un especial elogio el teniente general Ros, y cuyo digno comportamiento tuvo ocasión de apreciar por mi mismo durante el combate.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general del campamento frente á Ceuta, 29 de diciembre de 1859.—Leopoldo O'Donnell.—Excmo. Sr. Ministro de la Guerra.»

El bizarro general conde de Paredes, que tantos méritos distinguidos cuenta en esta campaña, ha sido propuesto para la cruz de San Fernando, por el señalado y especial valor que contrajo en la acción de guerra ocurrida el día 9 de diciembre último, combatiendo con gran denuedo y notable pericia al frente del segundo Cuerpo de Ejército.

Parece que durante la acción del 28 se presentaron en el sitio que ocupaba el conde de Lucena y su Estado Mayor varios ingleses, al parecer personas distinguidas, que desde Gibraltar se habían dirigido al campamento. El general O'Donnell los recibió con la mayor amabilidad, proporcionándoles ocasión y medios de ver cómo nuestros valientes soldados se batían con los moros y los destruían por todas partes, al mismo tiempo que nuestra escuadra, con sus certeros disparos, acababa de introducir la confusión en sus masas. Los ingleses, espectadores de buen ó mal grado, no pudieron menos de admirar la intrepidez y denuedo de nuestras tropas.

Anoche se cantó con mediano éxito «Lucrecia Borgia» en el Teatro Real. La señora Griss no agrada en esta ópera lo que en «Los Hugonotes». Ordinariamente se permitió variar lo escrito y esto excitó el disgusto del público. Sin embargo, el público la llamó á escena con el tenor Nandín y el bajo Bouché al concluir el acto segundo. Los honores muy merecidos de la noche correspondieron á la señora Trivelli que cantó con extraordinario gusto, agilidad y perfecta vocalización toda su parte, con especialidad el brindis del acto tercero, cuya repetición pidió el público entre unánimes aplausos.

GRAN MUNDO

Anoche se celebró una comida en la Embajada de Alemania.

Los comensales eran el ministro de Estado y la señora de Pérez Caballero, la duquesa de Pincheros, el duque y la duquesa de Valencia, el conde y la condesa de la Unión, el general y la señora de Espeleta, el ministro de los Estados Unidos y la señorita de Clay Ide, el capitán general y la señora de Villar y Villate, el señor y la señora de Gómez Barzanallana, los representantes del Ecuador y Brasil, y los secretarios y agregado militar de la Embajada.

—La bella señora de Wilde regresará de París dentro de pocos días.

—Han salido para Algeciras los señores de Muñoz Vargas (D. José).

—La comida que debía celebrarse en el hotel de los señores de Lázaro Galdiano el viernes pasado, y se aplazó con motivo de la muerte de la condesa de Añover de Tormes, se celebrará el próximo sábado.

—El conde de Morny ha salido para la Ventosilla, donde pasará una temporada con los duques de Santofía.

—La marquesa de Jura Real ha dado á luz un robusto niño.

—La duquesa de Amalfi ha dado á luz un robusto niño.

—La bella esposa de D. Ricardo Soriano, hijo de los marqueses de Ivañey, ha dado á luz á una niña, en París.

—Ha fallecido en París la señora doña María de las Cuevas, esposa de D. Eustaquio Escandón. La distinguida dama mejicana gozaba de muchas simpatías en la sociedad española, por la amabilidad y la amabilidad de su trato.

Había hecho construir cerca de Biarritz un magnífico castillo, que todavía no está terminado.

MADRIZZY.

Una revolución en el alumbrado

Ha sido efectuada por la lámpara TANTALO DE DIEZ BUJIAS, para los voltajes corrientes, que consumen menos que una lámpara de tres bujias. VICTORIA, 2.

NOTAS MUSICALES

TEATRO REAL

Hamlet.

Ha llegado el momento. Ha debutado Titta Rufo, y el interés y la expectación de la temporada han quedado plenamente satisfechos. El público, que desde los comienzos de la serie de representaciones que se viene dando en el Real, tiene puestos los ojos en el debut del eminente barítono, ha sentido el cosquilleo de las grandes emociones cuando por fin se ha visto ante su idolo adorado. ¡Ya llegó! ¡Seamos completamente felices!

Y, sin embargo, cuando en mis oídos aun resuenan las aclamaciones con que ha sido constantemente acompañado en su tarea artística Titta Rufo, yo me atrevo á aislarme, aunque sólo sea por unos momentos, del entusiasmo general, y me atrevo á echar un jarro de agua fría, tal vez sobre mi mismo, preguntando: —¿Merece ciertamente Titta Rufo semejantes ovaciones?

Tiene para mí este cantante grandes desigualdades, y al lado de cosas estupendamente bellas y de irresistible atracción, posee otras bastante medianejas. En una sola noche oímos á Titta Rufo ocho ó diez cosas buenas, hermosas, y otras ocho ó diez malas. ¡Y ustedes me perdonen!

Ya veo levantarse airados contra mí á los intrasigentes «titarufistas» y hechar mano de sus más furiosos dicitos para recordarme tantas alabanzas como mi pluma escribiere sobre este cantante, y hasta tomar notas de las que hoy mismo he de escribir, como si la alabanza y el entusiasmo debieran ser ciegos y no razonaran. Eso no, yo, reconociendo el supremo arte de este cantante y los grandes «trucos» que posee para arrebatar á las multitudes, pienso que tal vez, estudiándole y oyéndole con más frialdad, las ovaciones serían para él menos pródigas y más restringidas.

En estas mismas columnas, y por este mismo modesto revistero, se habló en tiempo oportuno de las desatinaciones de Titta Rufo. ¿Es «pose», como pretenden algunos? ¿Es que su voz, potente en las notas altas, carece por completo en el registro medio, y tiene que ser sustituida por los recitados? ¿Es que apelando á esos medios facilísimos para él, logra así «apatar» á los públicos? No lo sé, ni jamás he penetrado en las secretas intenciones de los artistas, y mucho menos en las de un divo que, por el hecho de serlo, está fuera del nivel en que nos movemos los que en nuestras respectivas profesiones no hemos salido de la modestia, consecuencia de nuestra propia labor.

Yo sé que estos ligeros defectos le han proporcionado á Titta Rufo grandes disgustos y ahí están determinadas capitales de Europa, donde se le pidió estrecha cuenta de su deficiente modo de cantar. Yo sé también que no en todas partes fueron sus ovaciones legítimamente ganadas, sino que se les ayudó con procedimientos que el público no percibe, pero que son de positivos resultados. Yo sé que oyéndole se está en continuo sobresalto de percibir una desafinación que hiera el oído ó una nota indefinida que moleste la partitura. Yo sé que su arte no es sincero, ni apasionado, ni verídico, ni justo. Yo sé que el «luzumbrón, que el teatro atearal» es el jardín por él más ardientemente cultivado y sé muchas cosas más... ¡pero qué le voy á hacer! Hay que perdonarle todo ello, sin duda alguna, porque en toda ópera que cante sabe imponerse á las multitudes y sacando supremos recursos de cantante maestro para arrancar el aplauso, nos arrebatamos, nos seduce y nos hace por fin entregarnos.

Para ese supremo y definitivo momento en que asombrándonos con un alarde poderoso de sus facultades, hace que la emoción nos embargue, que el entusiasmo nos ciegue y que nuestras manos se justen para producir el aplauso caloroso. Siempre nos ha pasado eso con Titta Rufo y no bien hemos acabado de decir ¡qué atrocidad! ¡cómo desafina este hombre! cuando hemos tenido que dar suelta á nuestra admiración para exclamar ¡qué atrocidad! ¡cómo canta este barítono!

Es, como dije antes, la mezcla de lo bueno y de lo malo, de lo sabiamente preparado y de lo imprevisto, de lo que enloquece y de lo que molesta, de lo grande y de lo pequeño...

Ha debutado «Hamlet» ha revivido en él durante varias horas y un público ansioso y francamente devoto suyo le ha seguido apasionado en toda la representación y le ha aplaudido con calor frenético en muchos de sus pasajes. Debo hacer constar que en los dos primeros actos se mostró algo más frío que otras veces en esta misma obra; pero en el tercer acto se entregó por completo y la mayor parte de las frases fueron acogidas por el público con bravos.

El brindis del segundo acto, ese momento tan deseado, fué dicho por Titta Rufo con la valentía de siempre, llegando á la cadencia con alarde de facultades y obligando á que el público le llamase cuatro veces á escena. Otros años fué repetido el brindis. Ogaño no fué así, y Titta Rufo sabrá por qué.

Fué, en suma, el cantante de siempre, el que posee el secreto de electrizar al público con menos motivos que otros. Su maestría en los momentos determinados hace que su labor sea de extraordinaria luz y que los concurrentes se cieguen con ella, haciéndoles perdonar las incorrecciones en que con frecuencia cae. Yo, la verdad, encontré á Titta Rufo algo menos entonado que otras veces, ¡y eso que no lo estubo nunca gran cosa!

Pero ya está ahí, ya las ovaciones son continuas, ya el público tiene á su cantante favorito y ya el teatro ofrece noches de esplendor y alegría, como en las más grandes ocasiones. Ya estamos tranquilos.

Hablando del «clou» de la noche me he ex-

tendido y apenas tengo tiempo ni espacio para reseñar más de la representación de «Hamlet». La Finzi-Magrini estuvo muy bien, fué aplaudida y en el último acto lució sobremanera, oyendo bravos y haciéndose aplaudir.

La Petri mostró su excelente talento, saliendo airoso del ingrato papel.

Ricceri cumplió discretamente y el joven tenor Serna también mereció elogios, por lo afortunado que estuvo en su corto papel.

También el baile, y la primera bailarina, señorita Miazzi, estuvieron acertados, completando el conjunto la representación escénica de «La muerte de Gonzaga», donde se lució una reina, que hizo la mimica con aplomo y seguridad.

Bien la orquesta, bien los coros ¡y bien yo, que siento gran satisfacción al dar con entera claridad lo que siento!

A. R. BONNAT.

LA SEMANA MEDICA

Esta semana hay pocas noticias que comunicar. Estamos en vacaciones, y hasta después de Reyes no vuelve á reanudarse la vida científica en Centros y Academias.

La Sociedad Española de Higiene, al fin, también parece que este mes celebrará su sesión inaugural.

El Sr. Chiralt, alcalde presidente del Ayuntamiento de Sevilla, ha adoptado el acuerdo de establecer un Dispensario antituberculoso en dicha capital, que llevará el nombre ilustre del doctor Cajal.

Estará al frente del Dispensario el médico de la Beneficencia municipal, Sr. Vázquez Andamayo.

Obedece esta resolución á un acuerdo del anterior Ayuntamiento, que se tomó en honor del sabio histólogo hace algunos años.

Según nos escriben, los cuatro compañeros que han firmado las oposiciones á médicos forenses, y cuyos nombres no incluimos la semana pasada junto á los de los Sres. Gómez Merino, Cases, Górriz, Palancar, Vázquez Leitor, Segarra, Peset é Hinojar, son los Sres. Gómez de la Mata, Juarros, Clodoaldo García Muñoz, Navarro Fernández y García Andrade.

Alguno de ellos, como el último, creemos que no tiene la edad reglamentaria.

La Junta ejecutiva de la Asociación de médicos dependientes del ministerio de Gracia y Justicia han expuesto sus peticiones al director general de Prisiones.

Este parece que les ha facilitado el camino para lograrlas, aconsejándoles las dividieran en tres partes; debiendo ocuparse en primer término de la clasificación de la Sección sanitaria de las cárceles y Cuerpo de Prisiones.

DOCTOR G.

Me hallo perfectamente

desde que uso las Pastillas Crespo, de mentol y opalina. Las afecciones catarrales de la faringe, laringe y amígdalas no me dejaban descansar. Estoy curado. Depositarios: Pérez, Martín, Velasco y C.ª, Alcalá, 7.

EJERCITO Y ARMADA

En Ingenieros ascienden un teniente coronel, un comandante, un capitán y dos primeros tenientes. En Artillería, dos tenientes coroneles, tres comandantes, tres capitanes y seis primeros tenientes. En Sanidad militar, un médico mayor, un médico primero y dos segundos. En la Guardia Civil, un capitán y dos primeros tenientes, ingresando dos primeros tenientes de las Armas generales.

—Han solicitado su retiro los comandantes de Infantería D. Antonio Barrera y D. Juan Butler.

—En Estado Mayor ascienden á comandantes los capitanes D. Cristóbal Sampol y D. Manuel Nieves.

—Es destinado al regimiento de Pontoneros el capitán de Ingenieros D. Fernando Falco.

—Mañana se publicará una real orden confirmando las recompensas concedidas á los individuos de tropa por los combates del 20 y 21 de julio.

—Asciende á oficial segundo el tercero de Oficinas militares D. Antonio Alcodori.

—Mañana se publicará una propuesta de ascensos de jefes y oficiales de Caballería y otra de Sanidad militar.

—Se declara reglamentario el modelo de correas para dar estabilidad sobre el baste á las cajas de municiones de Infantería.

—En Veterinaria ascienden el veterinario primero D. Tomás Hernández y el segundo D. Blas Torralbo.

—Hay una vacante de capitán de Infantería, profesor en la Escuela Central de Tiro.

—Se ha firmado y mañana se publicará, la propuesta de ascenso de Infantería.

Entre los ascendidos figura el notable escritor técnico D. Ricardo Donoso Cortés, que asciende á teniente coronel.

No sabemos si felicitarle, después de que «marcó el paso nada más que doce años».

—Es destinado á la Sección de ordenanzas del ministerio de la Guerra el primer teniente de Infantería D. Enrique Crespo.

—Cambian de destino los coroneles de Infantería D. Manuel Díaz y D. Luis Hita.

—Se concede prórroga de licencia matrimonial al primer teniente D. Manuel Navia Osorio.

—Se confirma en el cargo de ayudante del general Marina al teniente coronel de Estado Mayor D. Gabriel Morales.

—Se concede licencia para el Extranjero al capitán de Infantería D. Gonzalo Alonso Santocildes, segundos tenientes de Infantería (E. R.) D. Wenceslao Pareja, D. Eduardo Molina y D. Rafael Iruista.

UNA REVERTA EN TETUAN

Cuatro hermanos heridos

Anoche, á las ocho, se oyó un estrépito horroroso en la taberna núm. 9 de la calle de O'Donnell, del vecino pueblo de Tetuán.

Como era natural, todos los transeúntes y personas que viven en las inmediaciones se alarmaron y afuyeron hacia el establecimiento de vinos, para ver á qué obedecían los gritos y la trapatista horrible que se oía dentro.

También poco después se presentaban allí los guardias civiles Zacarías de la Cruz y Lucas Alonso, y á continuación el sargento Natividad Grande y el cabo Simón García, del citado puesto de Tetuán.

Todos eran necesarios en aquel supremo instante, porque la marimorena había sido sangrienta y fatal para todos los contentientes, que eran cuatro y se hallaban todos heridos, de más ó menos gravedad.

El suceso.

En la taberna aludida, propiedad de Emilio Barroso, dicen que se hallaban bebiendo, poco antes del suceso, los dos hermanos Ramón y Manuel López Pérez, de treinta y uno y veintinueve años, respectivamente, solteros y naturales de Madrid, en compañía de otros dos hermanos, llamados Sebastián y Julio Mora Fernández, de diez y nueve y veintitrés años, naturales del mismo pueblo donde ocurrieron los hechos que vamos á relatar.

Al calor del vino que habían bebido se despertó en ellos la comeción de la pendencia, y ya en vena de discutirlo todo discutían hasta quien era entre ellos el que tenía que abonar el gasto.

También se dice que lo que acaloraba á los interesados era una disputa que tenían sobre el hecho reciente de haber sido tronchado, no se sabe por quién, un árbol.

En concreto no se sabe cuál era la verdadera causa de la cuestión, porque cuando se nos dio á primera hora la noticia del hecho todavía se hallaba este extremo algo confuso.

Ello es que, bien por la cuerda del vino consumido ó bien por el árbol roto, rieron con singular bravura los cuatro hermanos y que los de ambas ramas resultaron maltruchos.

Cura de los heridos.

Auxiliados por los individuos de la beneficencia ya nombrados, fueron trasladados los heridos á la Casa de Socorro del propio Tetuán, siendo inmediatamente asistidos por el médico de la misma, D. Humenegildo Blas, quien hizo la siguiente reseña de las lesiones que aquellos padecían:

Ramón López Pérez una herida inciso-punzante en la región escapular derecha. Estado gravísimo. Pasó desde luego al Hospital de la Princesa.

Manuel López Pérez, hermano del anterior, una herida contusa en la región parietal izquierda, leve.

Sebastián Mora Fernández, herido contuso en la región frontal izquierda.

Y Julio Mora Fernández, hermano de Sebastián, casado, erosió también en la región frontal izquierda.

El agresor del primero, que como hemos dicho, es el más grave, fué, según todas las referencias, Sebastián Mora, quien intentó después de la agresión hacer desaparecer el cuchillo, para lo cual se retiró precipitadamente á su domicilio, escondiéndolo entre los colchones de su cama.

La Guardia Civil no tardó en detener al Sebastián y en incautarse del arma criminal.

Las lesiones que sufren los tres heridos leves fueron producidas con banquetas y piedras, armas provisionales que pudieron esgrimir casi todos en el momento de la reyerta.

El Juzgado correspondiente intervino luego en el suceso y se hizo cargo de los detenidos.

Mundo eclesiástico

Ayer ha recibido en audiencia pública en su palacio el prelado de Madrid. La concurrencia ha sido muy numerosa.

—El sábado próximo administrará el obispo de Madrid Alcalá, á las nueve de la mañana, en su capilla, el Sacramento de la Confirmación.

—El día 6, festividad de Reyes, el «Rebano del Niño Jesús», establecido en la iglesia parroquial del Carmen, hará el ofrecimiento acostumbrado de ropitas que confeccionan las niñas acomodadas con destino á los pobres. El reparto se efectuará el 16, presidiendo el acto el cura párroco del citado templo, don Manuel Uribe.

—Además del valioso pectoral y del bastón que han regalado al obispo electo de Lugo, D. Manuel Basulto, ha sido obsequiado con dos báculos, una magnífica casulla y otros objetos, para cuando el nuevo obispo oficie de pontifical.

—Han sido despachadas las licencias ministeriales, concedidas en el Sinodo último.

—El Sinodo próximo, que habría de celebrarse, según costumbre el día 6, como primer jueves de mes, se efectuará el segundo jueves, ó sea el 13 del corriente.

—El día de la festividad de Reyes, y durante las misas de doce y doce y media, que se celebran en la iglesia de Calatravas, oficiará la capilla Isidoriana, ejecutándose composiciones clásicas de distinguidos maestros.

Los hijos de A. Magdalena

En su importante camerista de la calle del Arenal, esquina á la de Bordadores, venden los mejores impermeables ingleses, las camisas de confección londinense, corbates, bastones, paraguas, chalecos, etc., etc. Todo de lo más selecto.

REFORMAS EN CORREOS

La Cartería actual.

Los millares de cartas y tarjetas postales repartidas en las presentes Pascuas, y el anuncio de que ayer se distribuiría un millón, eran datos demasiado tentadores para no sentir deseos de presenciar esta distribución.

Cuando el jefe de la Cartería Central, don Martín de León, inteligente y activo oficial del Cuerpo, tuvo conocimiento de nuestros deseos, nos ofreció toda clase de facilidades para que pudiésemos presenciar ese espectáculo, que bien puede calificarse de grandioso.

Las siete de la tarde marcaba el reloj de la Cartería cuando penetramos en ella, y todo el personal de la misma trabajaba con una actividad y una energía que no parecían eran los mismos funcionarios que horas antes habían recorrido Madrid, subiendo y bajando centenares de escaleras.

Por todas partes se veían las mesas de batalla llenas de montones de cartas y postales, que con gran rapidez iban distribuyendo en distritos y secciones aquellos sufridos funcionarios. Gran emoción me produjo este espectáculo tan grandioso; pero lo que me horrorizó fueron las condiciones anti-higiénicas en que aquel personal trabajaba. De no pensar que dentro de poco tiempo habrá una Casa de Correos en condiciones, pediría por humanidad nuevo local para esos modestos funcionarios.

El personal de la Cartería se compone actualmente de 3 inspectores, 13 jefes de distrito, 13 ayudantes, 189 carteros de primera, 63 de segunda y 10 supernumerarios con sueldo.

La Cartería futura.

Recordando que está en vías de concederse un crédito para mejorar la Cartería de Madrid, renuncié a pedir más datos y antecedentes de cómo funciona actualmente, para solicitar del amable jefe D. Martín de León detalles que sirvieran para informar a nuestros lectores de las importantes mejoras que en bien del pueblo de Madrid serán llevadas a la práctica tan pronto como el ministro de Hacienda, en cumplimiento de la ley aprobada en las Cámaras, conceda el tan deseado crédito.

A su bondad debemos los siguientes datos:

Personal.

Con arreglo a estas reformas, el personal de la futura Cartería estará compuesto de un jefe, 5 inspectores, 20 jefes de distribución, 20 ayudantes, 313 carteros de primera, 104 de segunda y 29 supernumerarios con sueldo. Este personal se distribuirá en varias secciones, clasificadas por letras.

La sección A estará compuesta de 200 carteros y la B de 150; ambas estarán encargadas del reparto a domicilio de los certificados y de la correspondencia ordinaria.

La sección C formará 14 carteros, uno por distrito, y su misión será la entrega a domicilio de los pliegos de valores declarados cuyo contenido sea menor de 1.000 pesetas.

La sección E estará formada por los jefes de inspección, y la F comprenderá 30 carteros, llamados *montereros* en el tecnicismo de la Cartería, y cuya misión será la clasificación de la correspondencia por distritos.

Destinanse para el servicio interior de la Cartería 46 individuos.

Reparto de la correspondencia.

Actualmente se hacen tres repartos de la correspondencia, y con la nueva reforma se harían cinco, de correspondencia ordinaria, certificados y correo interior.

El primer reparto se haría a las nueve de la mañana, a cargo de la sección A, y repartirían la correspondencia llegada en el correo y expreso del Norte, correo de Andalucía y correo interior.

Los carteros de esta sección, al regresar a la Central, recogerán de los estancos la correspondencia interior, que estará depositada en buzones especiales. Segundo reparto a las once de la mañana, a cargo de la sección B. Esta sección repartirá la correspondencia llegada en los correos de Aragón, Valencia, Galicia, Asturias, Santander, Extremadura, Tajo, expreso de Andalucía y correo interior. Esta sección, después de distribuir la correspondencia, se retirará a su casa para comer.

Tercer reparto a la una de la tarde, a cargo de la sección A, que repartirá el expreso de Barcelona y el correo interior. Al regresar a la Central recogerán el correo interior de los buzones.

Cuarto reparto, a cargo de la misma sección A; saldrá de la Cartería a las tres de la tarde en invierno y a las cuatro en verano, y después de distribuir la correspondencia se retirará a su casa hasta el día siguiente.

Quinto reparto, a cargo de la sección B, saldrá de la Cartería a las cuatro en invierno y a las siete en verano, y distribuirá, como el anterior, sólo el correo interior, retirándose a su casa al terminar aquél.

Servicio urgente.

Este servicio, como indicamos anteriormente, estará a cargo de la sección D, la cual se subdivide en otras dos secciones, de cuatro carteros cada sección, y las salidas de la Cartería las efectuarán a las ocho y a las once y media de la mañana, tiempo suficiente para recoger el último correo de provincias, toda vez que en el correo interior no hay servicio de urgencia.

Por turno riguroso irán estos carteros a la estación para recoger de manos de los ambulantes la correspondencia urgente, que conducirá a la Central para la distribución.

Practicándose el servicio en esta forma, los carteros sólo trabajarán al día siete horas, y tendrán tiempo suficiente para comer en los intermedios de cada reparto.

Inspección.

La inspección del servicio en la calle estará encomendada a catorce jefes, uno por distrito, y su misión será la de vigilar para que los carteros efectúen el reparto de la correspondencia en el tiempo marcado, pedir noticias a los vecinos si tienen queja de los carteros respectivos y evitar el que aquellos se distraigan en la calle.

Estos inspectores llevarán un sello especial que fijarán en las hojas que al efecto tendrá cada cartero, y en la cual el inspector, cuando requiera aquella, anotará las deficiencias del servicio que hubiese encontrado.

La inspección del servicio también se encomienda al público, y al efecto, y en el anverso de cada carta, se fijará un sello especial, que indicará el distrito a que pertenece y la hora en que corresponde repartir la carta que se le entrega.

El destinatario de una carta que reciba aquella en hora de distribución distinta a la que le correspondía, podrá formular su queja a la Inspección o al jefe de Cartería, y en el acto será aplicado el reglamento al cartero que cometiere la falta.

De esta forma queda hecha la inspección del servicio en forma tal, que si el vecindario ayuda a los inspectores en su misión, no se recibirá la correspondencia ni un minuto más tarde de lo que debiera recibirse.

División de Madrid en distritos.

Para los efectos de distribución de la correspondencia, Madrid estará dividido en catorce distritos y cada distrito en dos secciones.

El primer distrito tendrá 17 carteros; el segundo, 22; el tercero, 32; el cuarto, 17; el quinto, 24; el sexto, 17; el séptimo, 28; el octavo, 24; el noveno, 27; el décimo, 28; el undécimo, 26; el duodécimo, 32; el decimo tercero, 32, y el decimo cuarto, 32.

Pases del tranvía.

Los inspectores y los carteros de los barrios extremos tendrán pases del tranvía, para poder efectuar más rápidamente el servicio.

Sueldos.

Los inspectores de servicios y los jefes de distrito cobrarán seis pesetas diarias; los ayudantes, cinco; los carteros de primera, cuatro, y los de segunda, tres.

Los supernumerarios con sueldo cobran una, y cuando reemplazan a los que se dan de baja por enfermedad, la mitad del haber del cartero a quien sustituyen.

Estadística de correspondencia.

En el año de 1909 se han distribuido 9.183.516 cartas de pago y 3.563.000 tarjetas postales de provincias, además de la correspondencia oficial, la de apartados particulares y las circulares, impresos, periódicos y correspondencia del Extranjero, que no devengan derechos de distribución al llegar a 4.600.000 cartas.

Diariamente se distribuyen 30.000 cartas de provincias de pago, 15.000 del Extranjero y 10.000 del interior.

Los apartados oficiales y particulares se calculan en 25.000 cartas.

Cartas sin señas.

Con mucha frecuencia, casi a diario, se reciben cartas y postales con señas incompletas y aún muchas sin ellas totalmente; la distracción de los españoles es tan corriente que hace muchas veces depositamos en el correo una carta o postal sin señas por haber estado quizás pensando demasiado en el contenido de aquella.

Todo esto lo subsanan la mayoría de las veces el personal encargado de Cartería. Si al hacerse la distribución por distritos sale una carta con señas incompletas, se voca cuando están todos los carteros presentes, y rara es la vez que no hay quien conozca a la persona a que va dirigida aquella.

Si es una tarjeta postal, a la cual faltan totalmente las señas, se lee el texto de la misma, por si de su lectura se desprende algún dato que sirva para deducir a quién va dirigida.

Las cartas que vienen dirigidas a los diputados a Cortes, la mayoría no traen señas de su domicilio.

Entre las cartas difíciles de entregar recibidas últimamente, figura una de Melilla, que, como la mayoría de las procedentes de este punto, estaba escrita con lápiz. El sello del batallón a que pertenecía el remitente había tapado la calle y casi todo el apellido.

Algo de trabajo costó descifrar la dirección; pero fue entregada a su destinatario, que era nada menos que la madre del remitente.

También suelen recibirse en Cartería muchas cartas cuyos remitentes se entretienen en escribir la dirección en forma de jeroglíficos o charadas; pues bien, los funcionarios de la Cartería son también cabalísticos y charatas y remiten las cartas al punto de destino, después de buscar la solución al jeroglífico o charada.

Prescindo de relatar otras operaciones de la Cartería, por ser ya bastante conocidas del público y haber sido publicadas, incluso con fotografías de las mismas.

Importe de la reforma.

Esta reforma tan importante y de un beneficio tan inmenso, sólo importa su aumento de 289.981 pesetas. Lástima grande sería que la llave del ministro de Hacienda no abriese las arcas del Tesoro para invertir esas pesetas en un servicio que basta con establecer su comparación con el actual para comprender sus ventajas.

La banca, el comercio, la industria y el público en general están obligados a dar su voto en favor de la reforma, a fin de que el ministro de Hacienda facilite el crédito necesario, lo mismo que no se regatea para otros servicios.

No finalizaré estas líneas sin tributar un caluroso elogio al administrador del Correo Central, D. Carlos Flórez, y al jefe de la Cartería, D. Martín de León, alma y vida de las reformas, a las cuales han consagrado un trabajo constante durante mucho tiempo, y que no han hecho sólo lo relatado, sino que han confeccionado también la *Cartilla del cartero*, con arreglo a la cual ordenarán y repartirán la correspondencia en su demarcación.

V. S.

Para pasar el invierno sin tos
no hay como tomar un frasco de
Aspirina granulada Bayer

LA SALUD DEL REY

Rectificación de "L'Echo de Paris,"

L'Echo de Paris, llegado ayer a Madrid, publica el siguiente interesantísimo despacho de su corresponsal en España:

«Madrid 1.º enero.

Los rumores que han circulado en España acerca del mal estado de salud del Rey Alfonso XIII no se basan en nada serio.

Al contrario, jamás el joven Soberano ha estado tan bien como ahora. Buena prueba de ello es que S. M. se encuentra actualmente en Andalucía, donde ha ido a cazar jabalíes en los inextricables boscajes de la provincia de Cádiz.

¿Qué madrileño en estos últimos tiempos, pasando por las cercanías del Hipódromo o por las avenidas de la Casa de Campo, no ha visto al Rey, acompañado de algunos íntimos, escogidos entre la aristocracia o la oficialidad, jugando brillantes partidas de polo o cazando, con la habilidad y entrenamiento que despliega en todos los ejercicios deportivos?

Si Alfonso XIII sufriera una enfermedad cualquiera, no llevaría una vida tan activa, necesaria a su temperamento y a su salud. Por interés nacional y dinástico, el Rey permanecería en su palacio.

Alfonso XIII se levanta muy temprano; toma el desayuno con apetito, y después trabaja en compañía de sus secretarios y jefes militares. Luego recibe a los ministros, con los cuales se ocupa de los asuntos de Estado.

Más tarde se verifican las audiencias, siempre fatigosas, porque ellas exigen resistencia física y mucha presencia de espíritu, y el Rey permanece dos horas respondiendo a cada uno.

Terminado el almuerzo, el Monarca toma parte en el juego del polo, en una partida de caza o da un paseo a caballo o en automóvil hasta El Pardo, donde le gusta visitar las explotaciones agrícolas de la propiedad de la Corona.

Cuando S. M. regresa a Palacio es la hora del *five o'clock*. El Rey concede después alguna audiencia extraordinaria, y antes de comer recibe nuevamente a sus secretarios.

Después de la comida, S. M. va al teatro o juega al billar o al bridge. Si los sucesos lo exigen, Don Alfonso consagra la noche al examen de los asuntos políticos.

El día es, pues, bien empleado por S. M. Y eso que no hablo de las ceremonias religiosas; de las recepciones de embajadores; de las visitas a los cuarteles; de la asistencia a maniobras militares, viajes, inauguraciones oficiales, sesiones de Academias, etc.

Puede ser esta la vida de un hombre que debe ser sometido a operaciones quirúrgicas y al examen de médicos extranjeros?

El doctor Moure puede declarar que últimamente, consultado por el Rey sobre un granillo que tenía en la oreja, el médico contestó:

—Eso no es nada. Un golpe de bisturí es inútil. Se trata de un pequeño forúnculo, que desaparecerá como él ha venido.

El Rey está bien y es fuerte, lo cual es muy satisfactorio para el porvenir de España.

Excusado es decir que recogemos estas afirmaciones, absolutamente exactas, con muchísimo gusto, porque destruyen las invenciones que con marcado interés político procuran hacer circular algunos agitadores.

CASA DE LA VILLA

Proyectos de obras.

Ayer mañana se ha constituido en el Ayuntamiento la Comisión de Obras, y a ella ha asistido el alcalde.

Con el entusiasmo que siempre pone el señor Aguilera en todo cuanto tienda a mejorar las condiciones de nuestra población, excitó a los nuevos concejales para que realicen activísima labor encaminada a realizar obras de saneamiento y de reforma.

Encomió la necesidad de hacer una completa transformación en los alrededores de la villa, para lo cual cuenta con que el Sr. Gasset cumplirá el ofrecimiento que le ha hecho de reparar las carreteras todas que parten de Madrid.

De este modo el Ayuntamiento se hallará con una cantidad sobrante en su presupuesto de obras, que podrá ser aplicada a otras mejoras en las afueras.

El arroyo Abroñigal.

Otra obra de gran importancia, que comenzará tan pronto como se realice la subasta, será la construcción de un colector en el arroyo Abroñigal.

Se cubrirá éste convenientemente, y se hará sobre él un paseo amplio y lleno de árboles, que cambiará totalmente el aspecto de las Ventas del Espíritu Santo y del Puente de Valdecañas, embelleciendo aquellos contornos, al propio tiempo que se sanean.

Casas baratas.

Como consecuencia de los rumores esparcidos estos días respecto a posible elevación de precios en los alquileres de las casas, el señor Moret ha conferenciado detenidamente sobre el particular con D. Alberto Aguilera.

Dió cuenta el alcalde al Presidente del Consejo de Ministros de diferentes proyectos existentes en el Ayuntamiento para solucionar el conflicto permanente en Madrid producido por la falta de habitaciones baratas, y después de examinar el asunto en sus distintos aspectos, decidió el Sr. Moret que el Estado cederá al Municipio algunos terrenos de su propiedad, con el fin de dar facilidades para la más pronta realización del proyecto.

El Sr. Aguilera ha fijado su atención en los grandes solares hoy existentes en la parte alta de la entrada de la Moncloa, detrás del antiguo San Bernardino, estimando aquellos sitios como muy a propósito para el objeto que se persigue.

La Gran Vía.

La escritura de otorgamiento de la contrata

para la construcción de la Gran Vía se firmará el día 20 próximo.

Hasta tanto que se realice por el Ayuntamiento el empréstito de 17 millones de pesetas, en 35.000 obligaciones, para pago de las casas expropiadas, no podrán dar comienzo las obras; pero el alcalde confía en que esta operación de crédito podrá estar ultimada a los comienzos del próximo mes de febrero, y, por tanto, las obras comenzarán a mediados del mismo.

El Sr. Aguilera, previendo el conflicto que podría surgir si los trabajadores de los pueblos limítrofes a Madrid, y aun los de las provincias inmediatas, viniesen a la corte en busca de trabajo, tiene ya decidido que no se dé ocupación en las obras más que a braceros residentes en esta villa.

El arriendo de consumos.

También ha asistido el Sr. Aguilera a la constitución de la Comisión de Hacienda, encargando a todos los que de ella forman parte la necesidad de que comiencen ya a realizar estudios para el presupuesto municipal del año próximo, pues de esa manera podrán hacer los ediles una labor seria y concienzuda de los gastos y los ingresos.

Es esto tanto más necesario, cuanto en este año termina el actual arriendo del impuesto de consumos, y es preciso estudiar si podría llegar el Municipio a la desaparición de este impuesto, respondiendo a tendencias políticas de las que integran hoy la vida municipal.

En tal caso sería de toda precisión estudiar con gran detenimiento los impuestos sustitutos, a fin de no fundamentar la vida económica del Municipio sobre bases falsas, que después podrían ocasionar hondas perturbaciones en la población.

Y para el otro caso, es decir, el en que continúe el impuesto, es preciso revisar el actual contrato con gran detenimiento, pues, en sentir del Sr. Aguilera, el arrendatario satisface al Ayuntamiento una cantidad muy exigua por su contrata.

No se pronunció el Sr. Aguilera por uno ni por otro sistema, dejando la decisión de ello al Concejo; pero sí insistió en que la solución que haya de darse a tan importante problema precisa estudiarla muchísimo.

EL AGUA CURA

los cólicos hepáticos, la enterocolitis y los estreñimientos en general; pero el agua que todo eso cura es el AGUA DE GESTONA, universalmente reconocida como la mejor, tomándola diariamente durante los crudos días invernales.

EL ANTIGUO FORNOS

CAFE RESTAURANT LABRAÑA

El antiguo café de Fornos tiene desde ayer una continuación.

Antonio Labraña, que durante muchos años fué el alma del café más madrileño que en la corte ha existido, se ha aventurado a abrir un café restaurant en la calle de Alcalá, núm. 23, con todas las características del antiguo café de Fornos, de tan gratos recuerdos para el Madrid trasnochador.

Triunfará el simpático Labraña en su empresa? De esperar y de desear es que así suceda, porque el servicio del nuevo café restaurant es tan exquisito y perfecto como en los buenos tiempos de Fornos.

Anoche obsequió Labraña con un banquete a varios amigos y periodistas, entre los que vimos a los Sres. Laserna, Arijá, Blanco Soría, Matilla, Celada, Valero Martín, Contreras Camargo, Menéndez (D. Joaquín), Niembro, Tormo, Martínez Urosa, Valderrama, Grillet y Pizarroso, y en él quedó demostrado que la cocina del nuevo restaurant es de las mejores que en Madrid existen, y que los vinos de sus bodegas pueden competir con los de los más acreditados establecimientos de su clase.

Los que anoche se congregaron en los famosos «gabinetes de Fornos» y admiraron el decorado del café, debido al inspirado pincel de Arijá, hicieron votos por la prosperidad del nuevo establecimiento, que hoy se abrirá al público.

La estatua de Don Alfonso XII

Ha sido colocada en su pedestal la estatua ecuestre del malogrado Rey.

Esta operación, que no ha dejado de ofrecer dificultades y riesgos, se ha verificado felizmente.

Por medio de una potente grúa se elevó primero el caballo, dividido en cuatro partes, que fué necesario armar en lo más alto del monumento, sobre el cuerpo central del mismo.

En igual forma se elevó después el jinete, ó sea la estatua de Don Alfonso XII, que ayer quedó montada en el caballo, ofreciendo un excelente golpe de vista.

Ahora se está procediendo a colocar en el frente del monumento la alegoría de La Paz, magnífico grupo escultórico de Blay, que, así como la estatua, modelada por Benlliure, han de llamar la atención.

Centros y Sociedades

Ateneo de Madrid.—En la Sección de Literatura del mismo, D. Víctor Vignolle, catedrático del Instituto general y técnico de Santander, dará una conferencia el miércoles, a las seis de la tarde, disertando sobre el tema: «Observaciones acerca del desorden que reina en el empleo de los pronombres lo, le, la, los, las, les, é, indicación de los medios conducentes al recto empleo de estos pronombres».

Publicaciones de actualidad

Una novela de Figaro

LA NOVELA DE AHORA publica mañana EL DONCEL DE DON ENRIQUE EL DOLIENTE, por MARIANO JOSE DE LARRA, 40 céntimos.

EN LOS MINISTERIOS

GRACIA Y JUSTICIA

Secretario y oficiales.

Ha sido nombrado secretario de gobierno del Tribunal Supremo D. Santiago del Valle y Aldabalde, primer lugar de la lista.

También se ha hecho el nombramiento de D. Julio Arias Gago para oficial segundo de Sala de Zamora.

Se ha admitido la renuncia del cargo de oficial de la Secretaría de gobierno de la Audiencia de Barcelona a D. Manuel García Ruiz, y la de D. Ediberto Valverde Rodríguez, de oficial segundo de Sala de la Audiencia de Málaga.

Escribanos.

Ha sido nombrado, por oposición, escribano del Juzgado de primera instancia de Laredo D. Emiliano Corral Fernández.

Se ha concedido la excedencia al de Sanlúcar la Mayor D. Ramón Paz Zorita.

Oposiciones.

Han continuado hoy las de escribientes de la Subsecretaría.

El Tribunal ha empezado a calificar los trabajos del primer ejercicio.

Los aprobados empezarán el segundo el lunes próximo, a las cuatro de la tarde.

MARINA

Ha fondeado en Huelva el torpedero número 15.

Entraron en el dique del Ferrol el canonero *María de Molina* y el torpedero *Halcón*.

En El Ferrol ha quedado constituida la Escuela de Maquinistas de la Armada.

El *Adas* ha entrado en Cádiz, siguiendo su viaje para el Arsenal de la Carraca.

Continúa el mal tiempo en Melilla y la gran marejada, no pudiendo hacerse operaciones en la rada, por lo que los buques acuden a refugiarse en Chafarinas.

El *Río de la Plata* es uno de los buques fondeados en este puerto.

Se ha concedido autorización a los institutos del Ejército y Armada para que puedan celebrar con un fraternal banquete el día de los Reyes, según los deseos manifestados por los miembros de los referidos institutos de Cartagena.

Ayer apareció en nuestro número, sin duda por un error de ajuste, que el general Valle «había venido de Melilla, donde había realizado brillante campaña».

Esto, sin duda, pertenecía a otro sueldo nuestro, en el que se incluyó este párrafo, pues el general Valle no ha estado en Melilla.

Lo hacemos constar así para poner en claro la verdad de la información.

—Una Comisión de Salvamento de Naufragos ha visitado al ministro de Marina para felicitarle la entrada de año y rogarle continúe favoreciéndoles con la subvención de costumbre.

—Se ha dispuesto que el cazatorpedero *Terror* vaya a Barcelona.

GOBERNACIÓN

Correos y Telégrafos.

Relación de los opositores a Correos aprobados en el último ejercicio:

D. Arturo Vega Gomariz y D. Oswaldo Gomariz.

Han terminado las oposiciones de auxiliares femeninos al Cuerpo de Telégrafos, habiendo sido aprobados 422.

El día 7 del actual, a las diez y media de la mañana, se verificarán los ejercicios de inglés y alemán, que, como mérito especial, solicitaron algunos opositores al Cuerpo de Correos.

El local donde se celebrarán dichos ejercicios será el mismo donde se celebran actualmente los exámenes previos (Estudios, 1).

Los opositores citados para celebrar el ejercicio dicho día son: D. Salvador Anadón Peris, D. Germán Cano Ron, D. José Miras Gómez y D. Fernando Vidal Ruiz.

Señalándose en las bases de convocatoria para cubrir plazas de auxiliares femeninos de tercera clase de Telégrafos, la preferencia que obtendrán las aprobadas que sean parientes de los funcionarios del Cuerpo, se previene que, con arreglo a lo preceptuado en el artículo 117 del reglamento orgánico, el orden de prioridad será el siguiente: huérfanas, viudas, hijas y hermanas.

Para este caso y a la mayor brevedad, es indispensable que las que se consideren con derecho a los beneficios expresados, presenten en la Dirección general los documentos demostrativos de las condiciones de parentesco.

Una Comisión de opositores aprobados sin plaza de Correos, ha visitado esta mañana al Sr. Francos Rodríguez para solicitar sean colocados.

El Sr. Francos Rodríguez les ha hecho ver la imposibilidad de colocarlos, por carecer de crédito para ello.

Si el ministro de Hacienda concede ahora el crédito pedido, tendrán colocación algunos de los aprobados, y cuando las reformas sean llevadas a la práctica en su totalidad, entonces todos tendrán plaza y algunos más, puesto que serán precisos unos 1.500 oficiales nuevos.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Universidades.

El Sr. Barroso, a propuesta de la Junta para ampliación de estudios e investigaciones científicas, ha nombrado a D. Eduardo Bosca y Casanoves y a D. Antonio Bosca delegados de la misma para establecer por encargo suyo la comunicación con los Museos de Historia Natural de París, Londres, Amsterdam y Bruselas, y recoger en ellos los datos, fotografías y dibujos sobre la fauna fósil de las Pampas, que habrán de servir de enseñanza en los Museos de España.

Derechos pasivos del Magisterio.

Clasificaciones aprobadas.—A doña Josefa Pérez Castell, de Tabarca, se la clasifica con

el haber anual de 560 pesetas; á D. Ramón Barés y Tariña, de Bueu, con 560; á D. Antonio Escudero Budia, de Córdoba, con 1.320; á doña Petra de Casas Román, de Alcubilla de Nogales, con 500; á D. Tomás Sebastián Lorente, de Logroño, con 980; á doña Trinidad Canalejo García, de Guadalajara, con 500; á D. Francisco Noval Tilmuñedo, de Agramunt, con 560; á doña Pilar Gil Enriquez, de Bobadela, con 312,50; á don Rufino Saldaña Gutiérrez, de Buniel, con 600; á doña Francisca García Rodríguez, de Cuevas de Prorrancos, con 540; á D. Francisco Moro Hernández, de Villares de Feltes, con 360; á D. Sebastián Sarmentero Reglero, de Marzales, con 460; á D. Victoriano Corredor Gómez, de Burgo de Osma, con 880; á D. Enrique Armengol Fontanilles, de Ripoll, con 920; á D. José M. Fariñas Alonso, de Portomourisco, con 125, y á doña Vicenta Tarrega Ortiz, de Gestalgar, con 500 pesetas.

Pensiones concedidas.—A doña Ramona Noriega Noriega, hija de D. José Noriega, maestro que fué de Audrín, se le concede la pensión anual de 133,32 pesetas; á las hijas de D. Antonio Asencio, maestro que fué de Sevilla, la de 928,80 pesetas; á doña Estanislaua Fernández Pesquera, viuda de D. Nicolás del Cueto, de Celorrio, la de 373,32; á los hijos de doña Josefa Veriá, de Tirenys, la de 275; á doña Enriqueta Soler Serra, de Picomoxons, la de 250, y á doña Martina Martín, viuda de D. Sebastián de la Iglesia, de Sanchidrián, la de 350 pesetas.

El Sr. Barroso ha enviado al Consejo de Instrucción pública, para su informe, una propuesta relativa á la creación de la doctorado de la Facultad de Derecho de la Universidad Central de la cátedra de Derecho municipal.

Una Comisión de profesores de Dibujo de los Institutos generales y técnicos ha visitado al ministro para rogarle que en el primer presupuesto que se forme se asigne á todos los de esta clase iguales sueldos, pues éstos fluctúan hoy entre 1.000 y 2.000 pesetas, en muchos casos.

También conferenció con el ministro la Junta directiva de la Asociación de alumnos de Arquitectura e Ingenieros industriales, para pedirle que restablezca la subvención que otros años se les otorgó para el sostenimiento de las clases que en su Centro dan á los obreros.

Se han presentado 121 opositores para optar á 20 plazas vacantes de topógrafos, auxiliares de Geografía.

FOMENTO

El ministro ha concedido plaza á todos los toreros aprobados en los últimos exámenes.

Por una real orden se reglamenta la importación de las vides americanas, sometiendo á inspección constante los establecimientos que se dedican al comercio de plantas vivas, con objeto de que los viticultores se encuentren en todo caso con conocimiento de las plantas que adquieren.

Los ingenieros y ayudantes del servicio agrónomico son los encargados de certificar la pureza de las plantas que adquieren los viticultores.

También se ha dictado una real orden creando una Estación de patología vegetal en Valencia, la que se ocupará con preferencia de la organización de cuantos trabajos sean precisos para combatir la plaga del *poll-roig* en toda la región de Levante.

El ingeniero jefe de Obras públicas de Canarias telegrafía participando que en la noche del 2 al 3 del actual se desencadenó en la isla de Gran Canaria una horrible tormenta, que causó grandes destrozos en todas las carreteras, impidiendo la circulación en algunos puntos.

Se trabaja activamente para restablecer el tránsito, y pide dicho ingeniero se libre cantidad necesaria para ello.

Papa los huérfanos de la guerra

Doña María de la Asunción Frenero, profesora de la escuela municipal de niñas, número 41, nos ha hecho entrega de la cantidad de 16,70 pesetas, producto de una suscripción hecha entre profesoras y alumnas, á favor de los niños pobres, huérfanos de la guerra, según la siguiente relación:

- Las profesoras, 3 pesetas.—Flora, Pilar y Carmen Alvaro, 2.—Ángeles y Nieves Gil, 2.—Ana Lozano, 1.—María Valdeolmillo, 1.—Magdalena Bonifacio, 1.—Eulalia Blanco, 1.—Francisca Cruz, 1.—Teresa del Moral, 0,50.—Carmen y Luisa Sevillano, 0,50.—Josefa, Nieves y Pilar Rico, 0,50.—Ana Miguel, 0,50.—Concepción Corbalán, 0,50.—Milagros Rodríguez, 0,25.—Carmen Olmeda, 0,25.—Rosario Delgado, 0,10.—Batilde Martín, 0,10.—María Luisa Lastra, 0,10.—Isabel Reboló, 0,10.—Natividad López, 0,10.—Francisca Sánchez, 0,10.—Juana Llanos, 0,10.—Antonía Martínez, 0,10.—Antonía Rosel, 0,10.—Pilar Ortega, 0,10.—Carmen Hernández, 0,10.—María Rubio, 0,10.—Mercedes Palomino, 0,10.—María Martínez, 0,05.—Concepción Molina, 0,05.—Nicolasa Sanz, 0,05.—Mercedes García, 0,05.—María Luisa Deprít, 0,05.—Ascensión Indarte, 0,05.—Pilar Mateos, 0,05.—Rosa Vilches, 0,05.

Suma total, 16,70 pesetas. Dicha cantidad, en unión de las 13,60 pesetas que recibimos de la escuela número 14, y de las 28,55 de la número 33, hacen un total de 58,85 pesetas, que conservamos en nuestro poder, para darle, en su día, el destino correspondiente.

Rogamos á los señores suscriptores de provincias y Extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las fajas con que reciben LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

ALCANCE POLITICO

Sentimientos de justicia, totalmente reñidos con el politiquero al uso, nos inducen á consignar los primeros renglones de esta sección á la memoria de un muerto ilustre.

Hoy se cumple el séptimo aniversario de la muerte de Sagasta, y aunque al escribir su nombre ya decimos bastante para que el lector recuerde la figura, los prestigios, la vida entera del personaje español, querremos rendirle el tributo de reproducir lo que dice aquel periódico que en vida de D. Práxedes fué el mejor intérprete de las actitudes y del pensamiento del hábil político.

A nuestro estimado colega «El Correo» nos referimos, y «El Correo», evocando la triste fecha, escribe:

«La figura de Sagasta es una de las más preeminentes de la política española contemporánea. Su vida transcurrió en un período de agitaciones y luchas incansables, que hacen de su tiempo uno de los más interesantes de nuestra historia política. En aquella época, en que era la inquietud la característica de nuestro pueblo, el gran talento del caudillo liberal supo organizar y poner al servicio de las Instituciones y de la Patria un partido vigoroso y fuerte, brioso campeón en las luchas por la conquista de la libertad y el progreso.

Su labor política cubrió y dió vida á las aspiraciones del país. Obra de organizador sereno y concienzudo fué la suya, y, bajo su dirección, el partido liberal supo penetrarse con el deseo popular, sin llegar nunca á los radicalismos peligrosos, á la vez que amparó y defendió el orden y la disciplina con la autoridad necesaria para el mando, sin caer en injustas regresiones.»

Los españoles todos, y especialmente los españoles monárquicos, dedicarán hoy un merecido recuerdo á la memoria de Sagasta.

Ha hecho el Sr. Sol y Ortega, al igual del Sr. Lerroux, algunas declaraciones relacionadas con la situación de Barcelona y con la política general.

Dice que Barcelona está tranquila, aunque hay en el fondo gran disgusto á causa de la crisis económica por que atraviesa la región.

Lo que se ha hablado de huelgas y peligros no tiene fundamento real.

En cuanto á la situación política de España, cree que, así como Maura no dejó antes el poder porque no había quien pudiera sustituirle, así hoy Moret se sostendrá al frente del Gobierno porque Maura no puede sustituirle.

Asegura que vendrán á las Cortes de 60 á 70 diputados de la coalición republicana-socialista. Aunque sólo vinieran veinte decididos, bastarían.

Y termina: «De todos modos, habrá bastante para hacer imposible la vida de todo Gobierno, y aun de algo más, dados los pedestales en que descansa.»

En estas últimas frases del Sr. Sol se condensa de todo un programa que al Gobierno importa tener muy presente.

La conferencia que ayer celebraron los señores Maura y Dato es uno de tantos cambios de impresiones que estos días tienen con el jefe conservador las altas personalidades del partido.

Según nuestras noticias, en esas conferencias se habla de la organización del partido y de la futura campaña electoral.

Como las entrevistas sirven de base para que se comente el inagotable tema del restablecimiento de la cordialidad entre conservadores y liberales, conviene advertir que, según un conservador enterado, el Sr. Maura no piensa en imponer al Gobierno condiciones de que se viene hablando.

«El Sr. Maura—nos ha dicho el conservador aludido—expuso bien claramente su actitud en el Senado y es completamente inútil perder el tiempo en averiguar si disminuye ó si aumenta su hostilidad.»

«Elementos liberales que gobiernan con programa liberal monárquico y están libres de compromisos con elementos revolucionarios, les prestará siempre el Sr. Maura su decidido apoyo para la defensa de los intereses públicos y del sostenimiento de la monarquía.»

«No exige más, ni quiere más. Pero sin que eso se cumpla, no hay que contar con él ni con el partido conservador, que obedece sus órdenes.»

—Y todo lo que se murmura—preguntamos—acerca de si el Sr. Maura quiere intervenir en la provisión de cargos, ¿es verdad?

—Hombre ¡por Dios! ¿Quién puede suponer cosa semejante? Maura provee los cargos cuando es jefe del Gobierno; pero cuando no lo es, ni se entera de que tales cargos existen. Las relaciones serán restablecidas ó no lo serán por cuestión de ideas y procedimientos, porque esas otras ausencias nada tienen que ver con este pleito.

—¿Y de elecciones? —En esto sólo puedo dar una opinión personalísima. Creo que las elecciones se harán cuando se haya restablecido la cordialidad entre los conservadores y los elementos que gobiernan. Y como eso ya lo afirmó hace un mes un cronista de LA CORRESPONDENCIA, puede usted apuntarse este voto en pro de lo afirmado.»

Ha sido confirmada oficialmente la noticia del triste suceso ocurrido en Nador y del cual se ha enterado el país por la información particular de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

«A fin de que tan dolorosos incidentes no puedan repetirse—afirma un diario ministerial—se han dictado severas órdenes prohibiendo á los soldados alejarse de los campamentos sin armas y, sobre todo, á las horas en que más fácilmente pueden ser objeto de alguna asechanza.»

Si con lo dispuesto se evita la repetición de episodios tristes, bien está lo dispuesto; pero es lamentable que sea preciso adoptar

tales precauciones en un territorio que, de una manera oficial, está total y absolutamente pacificado.

Si lo que se dice es cierto, justo será tributar al Gobierno un aplauso.

Parece que por indicaciones de S. M. el Rey se ha acordado que vaya á la Argentina, para llevar la representación del Monarca en las fiestas del centenario, el Infante D. Carlos.

Y parece también que el Gobierno ha decidido que acompañe á S. A. un político insigne.

Se indica al Sr. Canalejas. Sería un acierto, que realizaría muy alto la significación y el nombre de España en América.

Dice «La Epoca», autorizada por el señor Cierva, que no son auténticas las declaraciones que algún periódico le ha atribuido, porque á nadie ha hecho tales declaraciones.

Como en estas columnas fueron recogidas algunas de las supuestas manifestaciones del ex ministro conservador, debemos decir que la intervinió la publicista «El Globo», firmada por uno de sus redactores.

El Sr. Moret recibió á las siete de la noche, en la Presidencia, la visita de los nuevos tenientes de alcalde de Madrid.

Hizo la presentación el Sr. Aguilera, y el Sr. Moret pronunció un elocuente discurso, ofreciendo su cooperación y la del Gobierno para toda labor que, en beneficio de la capital de España, realice el Ayuntamiento.

Le contestó el alcalde, enumerando las reformas que el Ayuntamiento se propone acometer.

El jefe del Gobierno conversó con cada uno de los tenientes de alcalde, despidiéndolos afectuosamente.

Celebráramos que, por el bien de Madrid, todos los buenos propósitos ayer apuntados se convirtieran pronto en realidades.

ESTADO DEL TIEMPO

Sigue el tiempo frío y seco, el cielo limpio, el barómetro alto y firme.

La nota característica es la tranquilidad del ambiente.

El mar continúa tranquilo en el litoral. Las heladas son intensas en toda España.

PROVINCIAS

Observaciones de las últimas 24 horas.

CAPITALES	Temper. máx. im.	Temper. mín. im.	Lluvias en milim.
San Sebastián....	12	-1	>
Bilbao.....	13	1	>
Santander.....	>	>	>
Oviedo.....	10	-2	>
Coruña.....	14	2	>
Pontevedra.....	17	-1	>
Orense.....	12	-4	>
León.....	14	-3	>
Burgos.....	10	-5	>
Valladolid.....	8	-4	>
Salamanca.....	7	-2	>
Zamora.....	8	-6	>
Sta. Cruz Tenerife	19	16	>
Cáceres.....	11	1	>
Badajoz.....	12	3	>
Córdoba.....	>	>	>
Sevilla.....	14	6	>
Huelva.....	16	8	>
Málaga.....	16	13	>
Jáen.....	11	6	>
Granada.....	12	2	>
Almería.....	16	8	>
Murcia.....	16	7	>
Alicante.....	15	5	>
Valencia.....	18	2	>
Abaete.....	10	-4	>
Ciudad Real.....	9	-4	>
Cuenca.....	13	-4	>
Segovia.....	8	-2	>
Ávila.....	10	-2	>
Guadalajara.....	7	-3	>
Soria.....	7	-3	>
Huesca.....	10	-4	>
Zaragoza.....	9	-4	>
Teruel.....	11	-9	>
Barcelona.....	15	2	>
Palma.....	15	5	>

MADRID

Observaciones de las últimas 24 horas.

Presión.....	Máxima, 814 mils. (12 m.) Mínima, 712 (2 L.)
Viento.....	Dirección, N.E. Recorrido, 810 kilómetros. al sol, 19°.
Temperatura.....	Máxima, 14 la sombra, 10°. Mínima, -2.
Humedad relativa.....	Máxima, 87. Mínima, 51.

NUEVOS INGENIEROS

En la Escuela de Minas se ha hecho la clasificación definitiva de los alumnos que estudiaban el último curso, habiendo sido promovidos á Ingenieros de Minas, por el orden que se expresa, los señores siguientes:

- D. Antonio Lucio Villegas Escudero, don Adolfo Tornos y Lafite, D. Juan Gavaia y Laborde, D. Jesús Sopena Atienza, D. Adriano García Loygorri, D. Francisco Pintado y Carranza, D. José Arrechea y Arrechea, don Enrique García Puelles y Bach, D. Manuel López Manduley, D. Manuel Ranz Aules, D. Antonio Carbonell y Trillo Figueroa, don Diego Templado Martínez, D. Eduardo Meroles y Llasera, D. Agustín Oliván y Palacios, D. Juan Rubio de la Torre, D. Fernando Benito Jiménez, D. Pedro Novo y Chicharro, D. Fernando Barón y Blanco, D. Bernardo Zapico Menéndez, D. Ricardo Gondra y Lazarte, D. Francisco de Luxán y Labaig, D. Ricardo Gortázar y Manso, D. Dionisio Recondo y Aguinaga, D. José Romero y Ortiz de Villacián, D. Manuel Ocharan y Posadas, D. Raimundo Moreno Aranzadi, D. Francisco Rived y Roselló, D. Ezequiel Alvarez Mendicuti y D. Joaquín Tamarit y García Estefani.

Aristócratas fallecidos

El marqués de Castrillo.

D. José Fernández de Villavicencio Corral y Cañas, marqués de Castrillo, ha muerto en Madrid, después de prolongada y cruel dolencia.

Pertenecía á linajuda familia. El marqués de Castrillo estaba casado con doña Emilia Crooke y Larros, nieta del primer marqués de Larros.

De este matrimonio han nacido cinco hijos: doña Emilia, doña Josefa, doña Margarita, D. Lorenzo y doña María Josefa.

El único varón, D. Lorenzo, lleva actualmente el título de marqués de Vallecerrato, por la muerte de su tío D. Manuel Joaquín.

Este bizarro joven ha estado en Melilla, formando parte del Ejército de operaciones como soldado voluntario. De Melilla, donde cumplió admirablemente sus patrióticos deberes, regresó hace poco, y ha podido tener el triste consuelo de recoger el último suspiro y la bendición de su caballerizo padre.

El marqués de Castrillo estaba afiliado al partido carlista y era íntimo amigo del difunto D. Carlos.

Asistió á toda la campaña carlista, distinguiéndose en cuantas acciones tomó parte, contándose entre ellas el sitio de Bilbao y la batalla de Montejuar.

Vivió algún tiempo emigrado, cerca del Pretendiente, y al volver á España desempeñó varios puestos importantes en su partido.

Estaba en posesión de muchas condecoraciones carlistas.

Era un cumplido caballero, y contaba con grandes simpatías en todas las clases sociales. Por su muerte vestirán de luto muchas aristocráticas familias.

El marqués de Casa-Pavón.

Falleció ayer en Madrid, después de una larga enfermedad, que ya en otra ocasión puso en peligro su vida.

D. Francisco Javier López de Carrizosa y de Gilos, marqués de Casa-Pavón y de Guimarey, pertenecía á una ilustre familia de la antigua nobleza jerezana.

En una típica calle del Jerez viejo se conserva la morada señorial de esta noble familia. Hermanos suyos son el ex subsecretario de Hacienda marqués de Mochales, el ex subsecretario de Gobernación conde del Moral de Calatrava, el marqués de Casa-Bermeja, el Sr. Salobral, el conde de Peraieja y el barón de Algar.

Fue alcalde de Jerez, senador electivo y, últimamente, senador vitalicio.

Desde su juventud estuvo afiliado al partido conservador.

Estaba condecorado con las grandes cruces de Carlos III y de Isabel la Católica, y era maestrante de Ronda.

Hombre de simpática presencia y de afable trato, era muy querido y respetado en la buena sociedad.

El cadáver del marqués de Casa-Pavón será trasladado á Jerez, para recibir sepultura en el panteón de familia de aquella ciudad.

Descansen en paz los dos aristócratas muertos, y reciban sus familias nuestro pésame más sentido.

SUGESOS DEL DIA

Una coz.

Al pasar por el paseo de los Olmos la niña de nueve años Luisa González Rojas recibió una coz en la cabeza, propinada por una caballería.

En grave estado fué conducida á la Casa de Socorro del distrito.

El dueño de la caballería fué detenido.

Mozo contuso.

Antonio Quintana, mozo de la estación del Norte, fué cogido hoy entre los topes de dos vagones, y sufrió contusiones graves.

Trasladósele en estado poco satisfactorio al Hospital de la Princesa.

Dos atropellos.

En la calle de Ferraz fué atropellado por el automóvil que guiaba José Mira un niño de siete años, llamado Ramón Moreno, que resultó con erosiones en la región epigástrica y conmoción visceral.

El conductor fué detenido inmediatamente. —Más tarde, en la Puerta del Sol, fué también alcanzado por el automóvil de D. Andrés Escocerque, que conducía el «chauffeur» Rafael Ardera, el transeunte Luciano Ruiz Castillo, de cuarenta y cinco años, que sufrió la fractura del fémur derecho.

La falta de experiencia.

En los alrededores del Museo de Pinturas fué víctima de un timo el estudiante, natural de Colombia, José María Arboleda Llorente, que entregó á un desconocido, á cambio de un paquete sin valor, 800 francos en papel.

Niño mordido.

Un perro de la calle mordió en la de Carmona al niño de siete años Angelo Marcos López, produciéndole dos heridas de pronóstico reservado en la pierna derecha.

Entre dos carros.

En la Casa de Socorro de la Latina ingresó en estado grave Manuel Jiménez Pérez, habitante en la calle de Toledo, 15, que había sido cogido entre dos carros en la carretera de Toledo y había sufrido la fractura de la tercera costilla izquierda y erosiones en el dorso de la mano izquierda.

Una rebelde.

A petición de un transeunte, fué detenida en la calle de Montserrat una mujer irascible, que la emprendió á golpes y mordiscos con los guardias cuando éstos trataron de atender la orden del transeunte.

Uno de los guardias que prestaron el servicio, llamado Celestino Oreja, recibió un mordisco en el dedo anular de la mano derecha y contusiones en las piernas, lesiones molestas, pero no graves.

El mozo del talón.

El día 29 del mes pasado entregó D. Celedonio Crespo á un mozo de la estación del

Mediodía, llamado Valentín «el Ermitaño», el talón de una caja con doce botellas de vino, para que se encargara de retirarla de los muelles y llevarla á casa de D. Javier Ugarte, á cuyo nombre iba consignada.

El vino debió educar al mozo, porque cabía suponer que sería cosa exquisita, como regalo para una persona tan elevada, y á estas fechas no se sabe el paradero del mozo ni de la mercancía.

En vista de ello, ayer fué presentada por D. Celedonio Crespo la correspondiente denuncia, en la Sección de Vigilancia de la estación de Atocha.

Muerte repentina.

Anoche falleció repentinamente en la Casa de Socorro del Centro un enfermo, que fué trasladado allí para su asistencia. Lamábase José Erra.

Desgraciado accidente.

Ayer mañana ocurrió en la estación del Norte un sensible accidente.

Un obrero llamado Antonio Quintana, de veintinueve años, fué cogido entre los topes de dos vagones, hallándose trabajando en la segunda vía.

El infeliz recibió un golpe tremendo y quedó asido entre las dos enormes moles, sin poder hacer movimiento alguno.

Cuando sus compañeros acudieron en su auxilio y le libertaron del terrible peso que le aprisionaba, Quintana hallábase sin conocimiento y arrojaba sangre por la boca.

Fuó conducido al Gabinete facultativo de la estación, donde fué asistido por el médico de guardia.

Se le apreció una lesión pulmonar de carácter sumamente grave.

NOTICIAS GENERALES

Su Majestad el Rey regresará de Láchar el día 6, á las diez de la mañana.

La capilla pública será en esa fecha, á las once.

A las dos de la tarde recibirá el Monarca al Gobierno y á los generales, y á las tres á la guarnición de Madrid.

Desde el 5 del actual queda abierto el pago en la Tesorería de Villa, de los alquileres de locales de escuelas municipales, correspondientes al cuarto trimestre del año 1909.

Ayer ha fallecido en Madrid, á edad avanzada, la virtuosa señora doña Josefa Camagni, viuda de Villanueva y madre de nuestro querido amigo y compañero que fué de Redacción D. José Villanueva, benemérito empleado en la Dirección de la Deuda, á quien, así como á su distinguida familia, enviamos nuestro sincero pésame, deseándole fortaleza de ánimo para sobrellevar tan irreparable pérdida.

Un señor de París compra caro buenas perlas y brillantes. Recibe, Victoria, 4, principal derecha, de once á dos, hasta el día 20.

Resumen de los servicios prestados por el Gabinete Médico de Socorro del harrio de Salamanca, durante el año 1909:

En consulta pública, 8.087; en idem de niños, 754; á domicilio y en el Gabinete, 2.034; casos judiciales, 476; vacuados, 1.761.

Total: 12.512.

MERMELADAS TREVIJANO LOGRONO

El calor, que es la vida

se consigue con las alfombras de moqueta, bruselas, terciopelos, tapices de nudo, linoleum y esteras de todas clases que vende á precios baratísimos los Grandes Almacenes de la calle Esparteros, 3, y Carmen, 20 al 24.

Los periodistas que concurren al «Centro de Reporters» obsequiaron anoche con una comida en «Los Burgaleses» á su compañero D. Eduardo Rosón, por haber alcanzado la investidura de concejal.

Todos los periódicos estaban representados.

El ramo que adornaba la mesa fué enviado á la señora de Rosón.

Por tener que asistir á otro acto excusó su asistencia el presidente honorario del «Centro», Sr. Moya, quien obsequió á los camaradas con tabacos.

No hubo brindis. Reinó en la fiesta mucha alegría y se derrochó el ingenio.

ÚLTIMA HORA

Todo el servicio, según recibido en Madrid a las once de la noche, lo empezamos a recibir a las dos de la madrugada.
¡Muy bonito!

PROVINCIAS

Marejada en el Ayuntamiento.
BARCELONA. (Martes, noche.) Hoy ha celebrado la primera sesión el nuevo Ayuntamiento.

Como en la sesión anterior quedó aplazada la votación definitiva del séptimo teniente alcalde por no haber reunido número suficiente de votos el Sr. Marial, los concejales lerrouxistas acordaron derrotarle en este segundo escrutinio, dando sus votos a otro concejal de la izquierda catalana, al dramaturgo D. Ignacio Iglesias, que resultó elegido merced a este ardid.

El Sr. Marial obtuvo solamente 18 votos de los regionalistas y nacionalistas.
Después de conocerse el resultado, los concejales Sres. Aibó, Lluhi y Risch protestaron censurando energicamente el proceder de los lerrouxistas.

Contestaron éstos a los ataques de los oradores, entablándose un apasionado debate. El incidente se reprodujo al proceder al nombramiento de los vocales que han de constituir la Comisión de Bellas Artes.

Los lerrouxistas acapararon todos los puestos, derrotando a los candidatos que presentaban las minorías.

Consejo aplazado.

El Consejo de guerra que estaba convocado para hoy ha tenido que aplazarse por no haber comparecido tres de los vocales que debían constituir el Tribunal.

El empréstito provincial.

La subasta de obligaciones del empréstito que acordó emitir la Diputación provincial ha sido cubierto dos veces.

El Ayuntamiento de Molins de Rey.

Comunican de Molins de Rey que todavía no ha podido constituirse el nuevo Ayuntamiento a causa de estar formado por número igual de concejales republicanos y regionalistas.

No habiéndose puesto de acuerdo las dos fracciones políticas para la distribución de cargos, resulta que todavía no han sido nombrados ni el presidente de la Corporación municipal ni los tenientes alcaldes.

La Casa de Correos.

El Sr. Collazo, tan pronto como se ha posesionado nuevamente de la Alcaldía, ha ordenado a las oficinas técnicas del Ayuntamiento que comiencen los estudios necesarios para la confección de planos y demás trabajos de gabinete, necesarios para el importante proyecto de edificación de la nueva Casa de Correos.

Generales vascos.

CADIZ. (Martes, noche.) Han llegado en el transatlántico «Antonio López» los generales vascos D. Oscar Larrabal y D. José Hernández y sus ayudantes.

Mañana seguirán su viaje para Génova y luego para París.

Bautizo de una dama.

El canónigo Sr. García Cosano ha administrado el agua bautismal a una acunillada señora, de cuarenta y cuatro años, que pertenecía a la secta anglicana, siendo testigos el doctor D. Fernando Muñoz y D. Lucio Bascuñana.

Telegramas de pésame.

Ha sido muy sentida la muerte del marqués de Casa Pavón, habiéndose enviado varios telegramas de pésame a los hermanos del finado, señores conde de Moral de Calatrava y marqués de Mochales.

En Jerez se recuerda por todos que el marqués de Casa Pavón prestó como alcalde de aquella ciudad grandes servicios cuando los sucesos de la Mano Negra.

Para el Museo de Historia Natural.

CADIZ. (Martes, noche.) El vapor «Antonio López» ha traído de Canarias veinte cajas, que contienen lava desprendida por el Teide en su última erupción.

Van destinadas al Museo de Historia Natural de Madrid.

El transatlántico «Alfonso XII»

El transatlántico «Alfonso XII» marchará el día 8 a Lisboa.

Dícese que después irá a hacer la travesía desde Santander a la Habana, sustituyendo al vapor «Reina Cristina», que vendrá a Cádiz para hacer reparaciones importantes y costosas que darán ocupación a centenares de obreros.

Clausura de la Exposición valenciana.

VALENCIA. (Martes, noche.) El presidente del Comité de la Exposición, marqués del Turia, ha recibido un telegrama del señor Moret participándole que el día 9 vendrá el ministro de Instrucción pública.

El viaje del Sr. Barroso tiene por exclusivo objeto presidir el acto de clausura de la Exposición regional.

Constituirá dicho acto una solemnidad de primer orden.

Los más notables elementos de Valencia se reunirán el indicado día frente al local que ocupa el Ateneo Mercantil.

Formando manifestación, que será imponente, porque a ella se sumará el vecindario, marcharán por las calles más céntricas a la Exposición.

En la fachada del Palacio de Industrias será colocada una lápida conmemorativa del certamen regional y de su brillante éxito.

Luego, en la gran pista, tendrá lugar la ceremonia de la clausura.

El ministro, las autoridades y otros elementos oficiales ocuparán el estrado que habrá de ser construido a ese fin bajo la cuadrilla.

Leerá el secretario la lista de los expósitos premiados.

El ministro de Instrucción pública pronunciará un discurso.

Gaset continúa en Málaga.

MÁLAGA. (Miércoles, madrugada.) El ministro de Fomento trató de salir para Melilla, si era posible, anoche.

Pero el temporal de Levante no depona su furia y ha sido preciso suspender la marcha. Hasta que amaine el temporal no será efectuado el embarque.

De continuar en Málaga, tenía el Sr. Gasset propósito de marchar a Bobadilla al objeto de saludar al Rey a su regreso de Láchar.

Más tarde el Sr. Gasset ha desistido de ir a Bobadilla.

EL REY EN LÁCHAR

Los ojos de ayer.

LÁCHAR. (Martes, noche. Enviado a Granada y reexpedido desde esta capital.) Sigue el cielo despejado, pero el frío es muy intenso. El Rey se levantó temprano y tomó el desayuno con todos los cazadores.

A las nueve y media marcharon a los puestos en coch-s tirados por mulas enjanzadas a la andaluza.

Don Alfonso llevaba abrigo y sombrero irlandés, con larga pluma echada hacia atrás. Los ojos han sido efectuados a escasa distancia del castillo.

Era la caza abundante. A la hora del almuerzo iban cobradas más de trescientas piezas.

En la cañada del Pantano, a las doce y media, ha sido servido el almuerzo.

Han asistido como comensales los diputados Sres. La Chica y Rodríguez Acosta, el gobernador civil y el alcalde de Granada, que, invitados previamente, llegaron a las once y media.

La mesa ha sido colocada al pie de un montecillo y debajo de un corpulento olivo, en lugar sumamente pintoresco.

A la derecha del Rey ha tomado asiento el gobernador de la provincia; a la izquierda el alcalde de Granada.

De sobremesa ha conversado el Rey con los representantes de Granada.

Ha alabado las bellezas de la ciudad; ha dicho que siente por ésta un gran cariño, añadiendo que vendrá a Granada cuantas veces pueda y se lo permitan los negocios del Estado.

Se ha mostrado D. Alfonso partidario decidido de arbitrar recursos para la restauración de la Alhambra, bien mediante suscripciones, bien aumentando los precios de los billetes para visitarla.

Después del almuerzo regresaron a Granada los referidos representantes.

Han sido efectuados los ojos de la tarde a la derecha del castillo y el último en el centro de las Vacas.

A las cinco y media han regresado los cazadores al castillo.

El Rey, para la vuelta, ha utilizado un carruaje descubierto, acompañándole el duque de San Pedro y los señores Rivero y García Noguera.

Algunos cazadores han hecho el regreso a pie. Ya en el castillo, D. Alfonso ha despachado la correspondencia y ha tomado el té en unión de los cazadores.

En total, los ojos de hoy han sido siete, cobrándose en ellos 1.165 p.dices, 30 liebres y siete variadas.

La comida ha comenzado a las ocho y media. El conde de San Román ha marchado de Láchar, a causa de la enfermedad de un paciente.

Mañana serán los ojos en el Espino. Almorzarán los cazadores en el Pantano. Saldrán para Ilorca a las cuatro y media, al objeto de tomar el tren especial para el regreso.

El gobernador civil acompañará al Rey hasta el límite de la provincia. Se asegura que la Reina doña Victoria y su augusto esposo vendrán a Granada juntos a fines de febrero o principios de marzo y que se hospedarán en el hotel Alhambra Palace.

OSORIO

Líneas interrumpidas.

El temporal ha causado grandes daños en los montes de Tarifa, habiendo sufrido averías la línea telegráfica desde Tarifa a Cádiz.

Ha salido personal del Cuerpo de Telégrafos para reparar la línea.

EXTRANJERO

Crisis conjurada.

SANTIAGO DE CHILE. La crisis ministerial ha quedado conjurada, por haber retirado la dimisión el actual Ministerio.

Aviadora gravemente herida.

CHALONS SUR MARNE. Durante una ascensión que realizaba esta tarde en un biplano la señora de Laroche, chocó el aparato contra unos árboles, quedando completamente destruido.

La aviadora, que fué llevada a un hotel, parece que tiene heridas graves.

El asesinato de Mme. Guoin.

PARIS. El interrogatorio de los soldados Graby y Michel ha dado por resultado el esclarecimiento del crimen misterioso, que tanto ha preocupado a las autoridades y a la opinión.

Durante el interrogatorio, los soldados negaron ser los autores del delito. Michel decía que vino a París a la calle François Miron, el día del crimen, para ver a una amiga suya; pero habiéndosele probado que no era verdad, se perturbó.

En cuanto a Greby, pretendió demostrar que el día del crimen no se había ausentado de Melun.

Presentados ambos soldados ante la persona que los denunció como sospechosos, acabaron por declararse autores del asesinato de madame Guoin.

Según sus manifestaciones, los dos soldados penetraron en el departamento del tren donde iba la víctima, y mientras Michel la sujetaba fuertemente, Graby descargó varios golpes sobre la cabeza de madame Guoin, que la privaron del conocimiento.

Michel se apoderó entonces de las alhajas de la víctima, y una vez perpetrado el crimen, al verla inanimada, la arrojaron por la portezuela del vagón.

Los soldados regresaron al coche que ocupaban continuando tranquilamente el viaje a París y una vez llegados a la capital esperaron en la estación 1 tren que les debía trasladar de nuevo a Melun.

Por la noche la Policía encontró escondidas debajo del tejado de la casa de la amiga del soldado Michel dos alhajas robadas a la señora Guoin.

Por tratarse de dos soldados y por la alarmante frecuencia con que se registran de un tiempo a esta parte hechos punibles en algunas guarniciones, ha causado el descubrimiento de este crimen enorme sensación.

Salvamento de submarinos.

PARIS. El ministerio de Marina continúa concediendo suma importancia a los barcos submarinos de la marina de guerra nacional.

Las próximas experiencias que se van a realizar en Brest estarán dedicadas al salvamento de sumergibles en casos de naufragio.

El programa acordado es muy interesante. Para estas experiencias se ha elegido el submarino «Navala», recientemente desarmado por orden del ministro de Marina.

El «Navala» ha sido desarmado, sacando toda la maquinaria y cuanto podía utilizarse y dejando el casco nada más con el lastre equivalente al peso de un submarino armado.

Las experiencias se dividirán en dos partes. Consistirá la primera en una prueba de verificación de la resistencia que ofrecen las argollas de que está provisto todo submarino para poder elevarlo a la superficie en caso de naufragio.

Los barcos provistos de cadenas de amarre las sujetarán a las argollas del «Navala» sumergido e intentarán sacar a flote al submarino al subir la marea.

En tales circunstancias las argollas estarán sometidas al máximo de resistencia y servirán los ensayos para comprobar o rectificar los cálculos teóricos de resistencia hechos por los ingenieros, así como también las cifras registradas en los dinamómetros al medir la resistencia a la tracción efectuada en tierra, antes de botar los submarinos.

La segunda parte de las pruebas despierta mayor interés, puesto que se trata de apreciar cuál de los dos procedimientos aplicados al salvamento de los submarinos es el más práctico; si el del aire comprimido, ensayado por los ingleses, o el empleo de un barco de salvamento especial que utilizan los alemanes.

El empleo del aire comprimido para desalojar el agua que haya penetrado en el «Navala», sumergido en las condiciones más aproximadas al caso de que el submarino hubiera sido víctima de una catástrofe, requiere un trabajo peligroso y delicado por parte de los buzos, que tendrán que examinar minuciosamente el casco del barco, a fin de obtener herméticamente las fisuras que se hayan producido, y por las que escaparía el aire a medida que se efectuara la expulsión del agua con las bombas de aire comprimido.

Después de este trabajo delicado, los buzos tienen que cegar la vía de agua que haya producido el naufragio y montar la tubería que relacione el casco del submarino con las bombas de compresión, que accionan desde el barco dispuesto para sacarlo a flote.

Realizadas estas maniobras, desalojada el agua, el barco recobra su estabilidad y fácilmente se eleva a la superficie.

Las experiencias que ligeramente hemos descrito despiertan un gran interés entre los marinos.

MUERTE DEL AVIADOR DE LAGRANGE. BURDEOS. Al realizar unas pruebas de aviación en el aeródromo de La Cruz de Hies, se ha matado el aviador De Lagrange.

Cómo murió De Lagrange. BURDEOS. A las dos y cuarenta y cinco de la tarde, De Lagrange se elevó con un monoplano en el aeródromo de la Cruz de Hies.

El aparato se levantó con mucha facilidad, elevándose a treinta metros de altura, la segunda prueba.

Cuando estaba realizando la tercera vuelta, el aire fuerte dobló el ala izquierda e inclinó la derecha, cayendo el aeroplano desde una altura de veinte metros.

El aviador, privado del régimen de su aparato, no pudo evitar que éste chocase violentamente contra el tejado de un cobertizo, cayendo después a tierra.

Los amigos del infortunado aviador corrieron en su auxilio; pero, desgraciadamente, De Lagrange había recibido durante la caída un golpe tan violento en la cabeza, que falleció a los pocos momentos.

El rostro del aviador presentaba una pequeña erosión encima del ojo izquierdo y por el oído derecho arrojaba bastante sangre.

Al caer rompióse también una pierna. La muerte de De Lagrange causa una emoción intensa.

BOLSA DE MADRID

Cierre del día 4

Interior fin corriente.....	86 20
Interior fin próximo.....	00 00
Interior contado, serie F.....	85 95
Interior contado, serie E.....	85 95
Interior contado, serie D.....	85 95
Interior contado, serie C.....	86 45
Interior contado, serie B.....	86 45
Interior contado, serie A.....	86 45
Interior contado, serie G y H.....	86 50

Amortizable, 5 por 100.

Amortizable, serie F.....	101 70
Amortizable, serie E.....	101 70
Amortizable, serie D.....	101 70
Amortizable, serie C.....	101 75
Amortizable, serie B.....	1 1 75
Amortizable, serie A.....	101 75

Amortizable, 4 por 100.

Amortizable, serie E.....	92 45
Amortizable, serie D.....	92 45
Amortizable, serie C.....	92 45
Amortizable, serie B.....	92 45
Amortizable, serie A.....	92 45
Amortizable en diferentes series.....	92 45
Cédulas hipotecarias al 4 por 100.....	469 00
Anco de España.....	000 00
Fanco Hipotecario.....	000 00
Fanco de Castilla.....	116 00
Fanco Hispanoamericano.....	000 00
Fanco del Río de la Plata.....	609 50
Tabacos.....	000 00
Explosivos.....	824 00
Años Hornos.....	600 00
Azúcares, preferentes.....	83 00
Azúcares, ordinarios.....	28 00
Azúcares, cédulas.....	00 00
Construcciones metálicas.....	93 75
Fábrica Española.....	10 00
Nortes.....	81 50
Madrid, Zaragoza, Alicante.....	00 00

CAMBIOS

Francos.....	7 35
Libras.....	27 01
Mercos.....	00 00

Boletín religioso del día 5

Santos del día 5 de enero.—San Telesforo, Papa y mártir; San Simeón Estilita, monje; San Eduardo, Rey y confesor; Santos Emilian y Apolinaria, vírgenes, y Santos Teodoro y Atanasio, obispos.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Ginés; a las diez misa solemne, y por la tarde, a las cuatro, se cantarán vísperas, y a continuación estación, rosario, preces y reserva.

En las Monjas de Alarcón, por la tarde, a las cuatro y media, sigue el triduo al Corazón de Jesús, predicando el P. Inocencio López.

En la iglesia Pontificia, ídem íd., P. Izarra. En el Caballero de Gracia, a las cuatro, ejercicios de la Escuela de María, predicará D. Manuel Belda.

La misa y oficio son de la vigilia de Epifanía.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Peligros en las Monjas Vallecas y Trinitarias ó de la Asistencia en los Flamencos.

Espíritu Santo.—Adoración nocturna. Turismo: Beato Juan de Rivera.

Espectáculos del día 5

REAL.—8.—F. 39 de abono.—16 del turno 1.—La Walkyria.

ESPAÑOL.—9.—75 de abono.—El abuelo. COMEDIA.—9.—Los pipos.—El centenario.

PRINCESA.—8.45.—(Sexto miércoles de moda).—El drama de los venenos.

LARA.—6.30.—(Vermouth doble.) Por las nubes.

9.30.—Crispín y su compadre.—El Paraíso (doble).

PRINCESA.—9.—Los diamantes de la corona. **APOLO.**—7.—El barbero de Sevilla.—El método Górritz.—El club de las solteras.—El patinillo.

COMICO.—6.—El diablo con faldas y El 40 HP. (especial).

10.—Los perros de presa (doble). **ESLAVA.**—6.—La carne flaca.—La alegre trompetería.—La moral en peligro.—¡Apaga y vámonos! y De vuelta de presidio.—A B C.

MARTIN.—6.—La Virgen de Utrera.—El decir de la gente.—La noche de las flores.—La leyenda mora.—La rusa.

NOVEDADES.—6.—Los héroes del Rif.—La pajarrera nacional.—El barquillero.—La pajarrera nacional.—El día del éxito.

GRAN TEATRO.—6.—¡Ahí queda eso! ó El Brán de D. Antonio.—Cara Chica.—Cara chica.—¡Ese es mi hermanito!

AL CAPRICHIO.—6.—El diablo con faldas y El 40 HP. (especial).

10.—Los perros de presa (doble). **ESLAVA.**—6.—La carne flaca.—La alegre trompetería.—La moral en peligro.—¡Apaga y vámonos! y De vuelta de presidio.—A B C.

MARTIN.—6.—La Virgen de Utrera.—El decir de la gente.—La noche de las flores.—La leyenda mora.—La rusa.

NOVEDADES.—6.—Los héroes del Rif.—La pajarrera nacional.—El barquillero.—La pajarrera nacional.—El día del éxito.

GRAN TEATRO.—6.—¡Ahí queda eso! ó El Brán de D. Antonio.—Cara Chica.—Cara chica.—¡Ese es mi hermanito!

AL CAPRICHIO.—6.—El diablo con faldas y El 40 HP. (especial).

10.—Los perros de presa (doble). **ESLAVA.**—6.—La carne flaca.—La alegre trompetería.—La moral en peligro.—¡Apaga y vámonos! y De vuelta de presidio.—A B C.

DINERO

Por alhajas y papeletas del Monte Príncipe. 2 Préstamos.

CONSULTA de enfermedades de la piel y de las mucosas (tumores, manchas, etc.).

De 6 a 7 de la tarde, GRATUITA. De 10 a 12 de la mañana, pesetas, 7.50.

ESLAVA compra y vende alhajas de oro y plata.

BONITOS regalos para novias y novios encontrarán quien visite la JOYERIA MODELO 13, PELIGROS, 13.

Solaros manz. c. plata, arr. 3 y 4. Carmona 18, La Princesa.

Automóvil Limpe 12 HP. Avenida, P.º del Prado, 32.

Piso pral, todo inje, otro am.º alquilado, Montalbán 1.

A LOS PAPÁS

Para sus niños envío en certificado, por 250.40, construcciones de barcos, ferrocarriles, granjas, castillos, hoteles y otros modelos.

ALHAJAS oro, plata, platino, galones, perlas y brillantes.

Atención Se compra toda clase de alhajas, oro, plata, platino y galones.

DINERO barato, aunque tengan retención, a empleados, pasivos y sobre muebles.

COMPRA

Vende y cambia alhajas, abanicos, porcelanas y otros antiguos.

Verticals para el catálogo PEDID EL CATALOGO CARLOS DAL-RE MADRID

DINERO

desde el 5 anual, sobre hipotecas, alquileres, usufructos, sueldos del Estado.

SURTIEN Invisibles y de pelo, desde 10 céntimos.

Gran liquidación de muebles antiguos y modernos.

FILTROS para agua, clarificadores y esterilizadores.

Utensilios de cocina casa impropiable, CAFETERAS Precios fijos.

SE LEBAN para Madrid, Desplazados de provincia y Portugal.

Se desean gabinete y alcohol de lujo con calefacción.

CARRERA COMERCIAL La Academia más acreditada.



EL ILMO. SEÑOR D. José Juan Fernández de Villavicencio Corral y Cañas CAÑABERAL PORTOCARRERO Y SILVA MARQUES DE CASTRILLO

Ha fallecido el 3 de enero de 1910 Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

R. I. P. Su director espiritual, su esposa, hijos, hijo político, hermanos, hermano político, sobrinos, sobrinos políticos, primos y demás parientes,

RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar el miércoles 5 del corriente, a las tres y media de la tarde, desde la casa mortuoria, calle de Fernando el Santo, número 13, a la Sacramental de San Justo, por cuyo favor les quedarán reconocidos.

El duelo se despiden en el cementerio. No se admiten coronas.

LA SOLEDAD...DESENGAÑO, 10



GATEAU DE ROIS INGRESO EN HACIENDA Coronas para el te y croissants. Regalitos con dulces.



PRIMER ANIVERSARIO DEL SEÑOR Don Francisco de Turnes y Bautista

QUE FALLECIÓ EN SAN SEBASTIAN (GUIPÚZCOA) EL DÍA 6 DE ENERO DE 1909

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS R. I. P.

Su desconsolada esposa D.ª Josefina Benito de Turnes; sus hijos D.ª Teresa, don Francisco, D. José Luis, D. Lisardo, D.ª Obdulia, D. Fabio y D. Antonio y demás parientes y testamentarios,

RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios y tenerle presente en sus oraciones.

El día 5 de los corrientes, a las once de su mañana, se celebrará el aniversario en la iglesia parroquial de San Marcos de esta Corte.

También serán aplicadas por el eterno descanso de su alma, todas las misas rezadas que se celebren el día 6 en dicha iglesia y en Santa María y en el Colegio Capuchin (San Sebastián).



EL SEÑOR DON JUAN MANUEL DELGADO Y SANCHEZ-GUERRERO

Falleció el día 28 de diciembre de 1909 EN EL REAL SITIO DE SAN LORENZO DE EL ESCORIAL

Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad. R. I. P.

Su desconsolada esposa, doña Dolores Sánchez-Guerrero; hijos, doña Dolores, don Juan y doña Concepción; hermanos políticos, sobrinos y demás parientes,

RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios y asistir al funeral que por su eterno descanso se ha de celebrar el miércoles 5, a las once de la mañana, en la iglesia parroquial de la Concepción (barrio de Salamanca), por lo que recibirán especial favor.

El duelo se despiden en la Iglesia. Todas las misas que se celebren los días 10, 15, 21, 24 y 25 en la parroquia de la Concepción; el 10, 17, 21, 22 y 24 en San Andrés de los Flamencos; el 13, 16 y 17 en las Trinitarias (Lope de Vega); el 19, 21 y 24 en San Sebastián; el 23, 24, 25 y 28 en el Cristo de la Salud; el 16 y 21 en Nuestra Señora del Carmén; el 14, 21 y 24 en San Ignacio; y el 16, 22 y 28 en San Pascual; así como las que se celebren en la parroquia y monasterio de El Escorial, los días 27, 28 y 29, serán aplicadas al mismo fin.

Los Excmos. a Ilmos. Sres. Nuncio de Su Santidad, Obispos de Madrid-Alealá y León han concedido cion y cincuenta días de indulgencia, respectivamente, en la forma acostumbrada.

Los carbones legítimos de La Calera. Se venden únicamente en las oficinas de LA CALERA, calle de la Magdalena, núm. 1, entrepuerto, a los precios siguientes y a domicilio, en Madrid:

DERRIBO Se admiten proyecciones hasta el día 10 de enero, para la casa-hotel, San Mateo, 8. Condiciones, Torres, 4 d.º 11 a 12.

PIANO 7 octavas en buen uso. Se da barato. P. S. Cines 1, oct.º

LECHERIA Traspaso Valverde, 24. Convenio de 4000 pies de terreno en la Guindalera, con fachada al paso de Ronda y a los calles.

JUGUETES Liquidación muy barata Plaza del Angel, 12, pral.

ALMONEDA de todo el mobiliario de la testamentaria de M. C. depositados. Visación, 8, 2.º Horas de 10 a 1 y de 2 a 5.

LOCAL amplio para industria o almacén. Cruz, 24 y 26, farmacia.

TASCO DEL ESTOMAGO TÓNICO-DIGESTIVO Y ANTIGASTRÁLICO. Cura más pronto y mejor que ningún otro remedio todas las enfermedades del estómago e intestinos.

ALA PUERTA DEL SOL Según estatutos de la Sociedad que ha adquirido los Grandes Almacenes de Isidro García, durante todo el mes del presente enero hacen grandes descuentos en todos los artículos.

HERPES -- SARNA -- TINA y demás enfermedades de la piel. Curación eficaz con un solo tubo de la DERMIOFINA, del Dr. Guzmán.

Portland extra TUDELA-VEGUIN Dirección: Administrador Sociedad Anónima TUDELA VEGUIN EN OVIEDO

VINOS TINTOS de los herederos del MARQUES DE RISCAL EL CUEGO (Aizoa) Pidanse en todos los hoteles y restaurantes.

IRIS-LAMPARA de filamento metálico 75% de Economía. Almacenes con grandes existencias en todos los volantes.

Seguros de Ganados Garantiza el riesgo por muerte, inutilización, robo y extravío. Tarifas muy económicas.

Seguros de Quintas Seguros complementarios de incendios Subdirección en Madrid, Puerta del Sol, 6 En Barcelona, Pelayo, 7, 1.º

Oposiciones de Hacienda 30 PLAZAS Preparación por el distinguido abogado, licenciado en Filosofía y Letras y oficial 3.º de Hacienda, que ingresó por oposición, D. Baldomero Campos González, director de la Academia Politécnica Jurídico-Mercantil del Colegio Romano.

La Previsión Andaluza SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS DOMICILIADA EN SEVILLA Autorizada por Real orden de 1.º de septiembre de 1909

TOS Por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las Pastillas del Dr. Andren.

TELEGRAFOS Preparación rápida. Pidanse reglamentos y programas. San Bernardo, 18, primer piso, Academia Laguilhoat.

Hacienda -- Oposiciones Sólida prep. El ejercicio pract.º de contabilidad a cargo de D. Antonio G. Cedrón, contador de 1.º clase del Tribunal de Cuentas.

EL CECILIAN de los EE. UU. Gran Prix Milán 1906. Incomparable aparato para tocar el piano, sin precisar co. complementos musicales.

Casa Navas FUENCABALL, 33, 1.º (esquina a la de San Onofre) AUTOMÓVILES DE LUJO ABONOS MENSUALES 900 PESETAS

Se traspasa un espacio local con siete huecos en la calle del Arenal, muy próximo a la Puerta del Sol.

Señores Anunciantes Pedid a la Agencia Cortés, Jacometrezo, 50, 1.º, teléfono 1.330, su Tarifa de periódicos combinados a la base de una gran economía.

GENEROS DE PUNTO Grandes surtidos y precios baratos en camisas, pantalones, chalecos de Bayona, toquillas, chalecos, alfileras, blusas, rotajos, medias, calcetines, calcetas, mantas de lana, etc., etc.

IRIS-LAMPARA de filamento metálico 75% de Economía. Almacenes con grandes existencias en todos los volantes.

Se desean gabinete y alcohol de lujo con calefacción, luz eléctrica y poca escalera. Lista de Correos, billete 10 pesetas número 121.483.

CARRERA COMERCIAL La Academia más acreditada. Instituto Comercial. 2.º PRINCIPAL -- 2.º Entresuelo. Pedir reglamentos.

Se desean gabinete y alcohol de lujo con calefacción, luz eléctrica y poca escalera. Lista de Correos, billete 10 pesetas número 121.483.

Se desean gabinete y alcohol de lujo con calefacción, luz eléctrica y poca escalera. Lista de Correos, billete 10 pesetas número 121.483.